
НАЧНИ 
С СЕБЯ!
В Карагандинской об-
ласти все больше жите-
лей региона стремятся 
выучить государствен-
ный язык. И для этого им 
предоставляется немало 
возможностей – от бес-
платных языковых курсов 
до публикации незатейли-
вых комиксов.
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Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

«ИСЛАМСКОЕ 
ОКНО» 
В ФИНАНСЫ 
Финансирование инве-
стиционных проектов по 
нормам шариата активно 
развивается, уступая только 
автомобильному рынку. Тем 
не менее этот финансовый 
инструмент пока еще недо-
статочно поддерживается 
властями и нуждается в за-
конодательном оформлении. 

ЗА СПРАВЕДЛИВЫЙ 
    МИР

«Нынешний год для Казахстана 
насыщен международными собы-
тиями. В Астане пройдет саммит 
Шанхайской организации со-
трудничества. Без преувеличения, 
он станет одним из важнейших 
международных форумов высоко-
го уровня за последние несколько 
лет, – сказал по поводу предсто-
ящего события Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев. – В сам-
мите примут участие лидеры го-
сударств, представляющих сово-
купно почти половину населения 
планеты, а также руководители 
влиятельных международных ор-
ганизаций, в том числе Генераль-
ный секретарь ООН. Проведение 
столь масштабного мероприятия 
свидетельствует о большом авто-
ритете нашей страны на глобаль-
ной арене».

Известно, что в заседании сове-
та глав государств – членов ШОС 
подтвердили участие 10 стран: 
Индия, Иран, Казахстан, Китай, 
Кыргызстан, Пакистан, Россия, 
Таджикистан, Узбекистан и Бела-
русь (в статусе государства-члена). 
Кроме того, подтвердил свое уча-
стие Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш. 

В Астане впервые саммит ШОС 

пройдет в формате заседания со-
вета глав государств и встречи 
«ШОС плюс». На саммите ожи-
дается прибытие около 10 тысяч 
гостей в составе многих зару-
бежных делегаций Евразийского 
континента. Встреча же «ШОС 
плюс» пройдет на тему «Укрепле-
ние многостороннего диалога – 
стремление к устойчивому миру и 
развитию» с участием Монголии, 
Азербайджана, Катара, ОАЭ, Тур-
ции и Туркменистана.

По предложению Касым-
Жомарта Токаева на саммите 
должна быть выдвинута инициати-
ва «О мировом единстве за спра-
ведливый мир и согласие», пред-
усматривающая запуск процесса 
коллективного поиска формулы 
справедливого мира и делающая 
акцент на политико-дипломатиче-

ских мерах для обеспечения меж-
дународной безопасности.

Организация также выступит с 
предложениями по стабилизации 
мировых рынков и повышению 
благосостояния людей, примет ре-
шения, направленные на развитие 
экологического сотрудничества, 
включая охрану окружающей сре-
ды, управление отходами и обес-
печение безопасности питьевой 
воды.

По итогам саммита планирует-
ся принять более 20 документов 
в различных сферах. Главным по-
литическим документом станет 
Астанинская декларация, которая 
обозначит позицию ШОС по ак-
туальным международным и ре-
гиональным вопросам, подведет 
итоги деятельности организации 
за прошедший период и опреде-

лит дальнейшие ориентиры ее 
развития.

Ожидается, что на саммите бу-
дет утверждена Стратегия разви-
тия ШОС до 2035 года и Стратегия 
развития энергетического сотруд-
ничества до 2030 года, которая 
даст дополнительный импульс 
взаимодействию в сферах нефти 
и газа, электроэнергетики и во-
зобновляемых источников энергии.

Также будут приняты Програм-
ма сотрудничества в противодей-
ствии терроризму, сепаратизму и 
экстремизму на 2025–2027 годы 
и Антинаркотическая стратегия 
ШОС на 2024–2029 годы.

Еще одним знаковым событи-
ем предстоящего саммита станет 
официальное принятие Беларуси 
в полноправные члены ШОС. С 
того момента во всех мероприя-
тиях страна будет участвовать на-
равне с остальными членами. 

ТРЕХМИЛЛИАРДНАЯ 
МОЩЬ
Шанхайская организация со-

трудничества была создана в 2001 
году на базе «Шанхайской пятер-
ки», основанной после подписа-
ния главами Казахстана, Китая, 
России, Кыргызстана и Таджикис-
тана Соглашения об укреплении 
мер доверия в военной области 
в районе границы и Соглашения 
о взаимном сокращении воору-
женных сил в районе границы. Со-

гласно Хартии ШОС, одними из 
приоритетных целей организации 
являются укрепление дружбы, 
взаимного доверия и добрососед-
ства; поощрение эффективного 
сотрудничества в политической, 
торгово-экономической, куль-
турной, образовательной, науч-
но-технической, энергетической, 
транспортной, экологической и 
других сферах. Республика Ка-
захстан стояла у истоков создания 
ШОС, и участие в ее строительстве 
стало одним из основных направ-
лений во внешнеполитической 
деятельности страны. 

При этом ШОС никогда не рас-
сматривалась ее организаторами 
как некий военный блок, как, на-
пример, НАТО или как регулярное 
совещание по безопасности по 
типу АФР, но занимает промежу-
точную позицию. Главными зада-
чами организации провозглашены 
укрепление стабильности и без-
опасности на широком простран-
стве, объединяющем государства-
участников, борьба с терроризмом, 

сепаратизмом, экстремизмом, 
наркотрафиком, развитие эконо-
мического сотрудничества, энерге-
тического партнерства, научного и 
культурного взаимодействия.

Предпосылки к созданию 
Шанхайской организации сотруд-
ничества были заложены еще в 
1996 году, когда была образована 
«Шанхайская пятерка». Один из 
саммитов «Шанхайской пятерки» 
прошел в Алматы в 1998 году. Но 
историческое решение о создании 
ШОС было принято во время сам-
мита в Шанхае в июне 2001 года. 
Тогда пять стран-участниц приня-
ли в состав организации Узбекис-
тан, что повлекло переименова-
ние организации в Шанхайскую 
организацию сотрудничества или 
«Шанхайскую шестерку».

Следует отметить, что среди 
первых документов, принятых 
ШОС, была «Шанхайская конвен-
ция о борьбе с терроризмом, се-
паратизмом и экстремизмом». 

ШАНХАЙСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА: УРОВЕНЬ 
РЕШЕНИЯ ГЛОБАЛЬНЫХ ЗАДАЧ

К своему профессио-
нальному празднику 
группа работников 
средств массовой 
информации полу-
чила сертификаты от 
квартир, которые были 
вручены им от имени 
Президента Касым-
Жомарта Токаева. 

На мероприятии, организован-
ном Фондом президентских ини-
циатив Dara, Советник – пресс-
секретарь Президента Республики 
Казахстан Берик Уали, министр 
культуры и информации Аида 
Балаева и президент Фонда Dara 
Асель Шильдебаева торжественно 
вручили жилищные сертификаты 
сотрудникам масс-медиа. 

Советник – пресс-секретарь 

Президента Республики Казах-
стан Берик Уали поздравил ново-
селов и отметил, что Глава госу-
дарства уделяет особое внимание 
развитию СМИ. 

Журналисты зачастую сетуют 
на то, что они не могут рассчи-
тывать на государственные про-
граммы, так как не являются ни 
госслужащими, ни работниками 
бюджетных организаций. 

В связи с этим, по поручению 
Главы государства, представите-
лям СМИ ежегодно выделяется 
жилье. Это уже становится доброй 
традицией. 

– Хочу подчеркнуть, что кварти-
ры получают журналисты, которые 
вносят значимый вклад в разви-
тие страны и разъяснение про-
водимых Президентом реформ. 
Обладателями квартир становятся 
действительно нуждающиеся в 
жилье журналисты. В частности, 
21 квартира была передана мно-
годетным семьям. Еще 5 – мате-
рям, единолично воспитывающим 

детей. На попечении 11 семей 
имеются лица с ограниченными 
возможностями. Среди получив-
ших квартиру ко Дню работников 
СМИ есть и семьи, которые до сих 
пор жили в общежитиях. Эта прак-

тика будет продолжена. Отрадно, 
что мы помогаем журналистам и 
их семьям решить вопрос с жи-
льем, – сказал Берик Уали. 

Министр культуры и информа-
ции Аида Балаева отметила, что 

государство всецело поддержива-
ет социальные проекты. 

– Глава государства большое 
внимание уделяет жилищному 
вопросу. Помимо различных со-
циальных проектов по доступно-
му жилью, не нужно забывать, что 
более одного миллиона трехсот 
тысяч граждан Казахстана ис-
пользовали излишки своих пенси-
онных накоплений на улучшение 
жилищных условий на общую сум-
му более трех триллионов тенге. 
Это беспрецедентный механизм 
содействия государства своим 
гражданам, – отметила министр 
Аида Балаева. 

Также счастливой обладатель-
ницей новой квартиры стала и 
наша коллега, главный редактор 
портала Aikyn.kz Майра Жанысбай. 

Майра выразила свою благо-
дарность и очень рада тому, что 
ежегодное вручение уже стало 
традицией.

– Многие мои коллеги не имеют 
собственного жилья, а ведь это в 

основном многодетные семьи или 
же матери-одиночки, которые нуж-
даются в особой заботе. Это стало 
сюрпризом для всех тех, кто ютил-
ся в тесной комнатке в общежитии 
вместе со своими детьми. Теперь 
в Астане появился целый журна-
листский городок. Я считаю, что 
это дань уважения труду, который 
был проделан для нашей страны 
за все эти годы. Я благодарю на-
шего Президента за его чуткость и 
внимание. А также за его безуслов-
ный вклад в решение жилищного 
вопроса для представителей СМИ. 
Теперь и мне посчастливилось об-
рести собственный уголок в нашей 
любимой столице, – поделилась 
своей радостью Майра Жанысбай. 

Хотим отметить, что в прошлом 
году от имени Главы государства 
сотрудникам СМИ были вручены 
65 ключей от одно- и двухком-
натных квартир. В этом году вы-
делено 67 квартир, в том числе 13 
трехкомнатных, 45 двухкомнат-
ных, 9 однокомнатных. 

СВОЕ СЧАСТЛИВОЕ ГНЕЗДЫШКО

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТУ КЫРГЫЗСТАНА

Президент Касым-Жомарт Токаев направил телеграмму собо-
лезнования Президенту Кыргызской Республики Садыру Жапаро-
ву в связи с трагической гибелью людей в результате схода селей 
в Ноокатском районе Ошской области Кыргызстана.

«Разделяя горечь невосполнимой утраты, от имени народа Казах-
стана и от себя лично прошу передать искренние соболезнования и 
слова сочувствия родным и близким погибших, а также пожелания 
скорейшего выздоровления всем пострадавшим. В духе добросо-
седства и взаимной поддержки Казахстан направил гуманитарную 
помощь на место стихийного бедствия и в случае необходимости 
готов оказать дальнейшее содействие братскому Кыргызстану», – 
говорится в телеграмме.

С сайта Аkorda.kz

Канат САРИН, Астана

3–4 июля Астана примет саммит Шанхайской организации сотрудничества. Напомним, что Казахстан 
председательствует в ШОС с июля 2023 года, а после астанинского саммита председательство в 
организации перейдет к Китаю. Президент Касым-Жомарт Токаев назвал главную задачу, которую 
должны поставить перед собой участники саммита. Таковой, на его взгляд, является «недопущение 
геополитического разлома между Востоком и Западом». Если вспомнить, изначально на границе 
тысячелетия тогда еще «Шанхайская пятерка» решала куда более приземленные, но экстраважные 
задачи урегулирования вопроса своих государственных границ. Но уже давно, как ШОС стал ис-
полнять глобальные функции субрегиональной международной организации, и данное заявление 
Лидера Казахстана только подчеркивает этот высокий статус ШОС. 
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ПАРЛАМЕНТ

СОБЫТИЯ

В Астане под 
председательством 
Спикера Мажилиса 
Ерлана Кошанова 
состоялось совместное 
заседание Палат 
Парламента,  
на котором депутаты 
подвели итоги работы 
второй сессии  
VIII созыва.

Ерлан Кошанов отметил, что 
прошедшая сессия на деле до-
казала эффективность формулы 
«Сильный Президент – влиятель-
ный Парламент – подотчетное 
Правительство».

– Провозглашенный Президен-
том принцип верховенства закона 
и порядка стал базовым ориен-
тиром в прошедшем законотвор-
ческом сезоне. Заданный вектор 
повысил запросы общества к 
принятию качественных законов. 
Парламент стал площадкой для 
публичного обсуждения и выра-
ботки законодательных решений 
по имеющимся в стране пробле-
мам. Формируется восприятие за-
кона как основного ключа к реше-
нию проблем. Растут статус и вес 
нормативных документов, – поде-
лился Председатель Мажилиса.

Спикер Палаты подчеркнул, 
что на этой сессии был отрабо-
тан полноценный парламентский 
цикл. Базовым вектором деятель-
ности депутатского корпуса была 
реализация ежегодных Посланий 
Главы государства, Президентской 
предвыборной программы, реше-
ний, принятых на Национальном 
курултае.

– Законодательная повестка 
второй сессии была достаточно 

насыщенной. Проведены пять 
совместных заседаний палат,  
39 пленарных заседаний Мажи-
лиса и 43 пленарных заседания 
Сената. За время текущей сессии 
в работе обеих Палат находились 
179 законопроектов, из которых 
приняты 102, – рассказал Ерлан 
Кошанов.

Среди принятых законов – о 
теплоэнергетике, о государствен-
ных закупках, о масс-медиа, о 
противодействии торговле людь-
ми, по борьбе с бытовым насили-
ем, по вопросам защиты прав за-
емщиков, по борьбе с лудоманией 
и другие.

В частности, депутаты ужесто-
чили требования к букмекерским 
конторам и казино, ввели уголов-
ную ответственность за организа-
цию деятельности онлайн-казино, 
запретили играть должникам и 
алиментщикам. Таким образом, по 
словам Председателя Мажилиса, 
сделан важный шаг на социальное 
оздоровление общества.

Кроме того, парламентарии 
приняли главный финансовый до-
кумент страны – республиканский 
бюджет. Удалось решить вопрос 
социальной защиты людей, заня-
тых на работах с вредными усло-
виями труда. Также Парламент ра-
тифицировал 46 международных 
договоров и соглашений.

Спикер Мажилиса отметил, 
что благодаря новой консти-
туционной норме значительно 
усилен парламентский контроль 
за качеством исполнения респуб- 
ликанского бюджета. Депутаты 
заслушивают отчет председателя 
Высшей аудиторской палаты два 
раза в год.

– В ходе сессии были заслуша-
ны отчеты касательно вопросов 
водной отрасли, а также развития 
транспорта. Сейчас это самые ак-
туальные проблемы для многих 
населенных пунктов. По итогам 
Парламентом приняты необходи-
мые рекомендации и направлены 
в адрес Правительства и Высшей 

аудиторской палаты, – сообщил 
Ерлан Кошанов.

За текущий период в Мажили-
се и Сенате состоялись три пар-
ламентских слушания и десять 
правительственных часов. Спикер 
обратил внимание на то, что они 
стали эффективным механизмом 
общественного участия в законо-
дательном процессе.

– Вместе с тем хотел бы остано-
виться на некоторых проблемных 
вопросах при взаимодействии 
с Правительством. Имеет место 
недостаточная проработанность 
норм законопроектов, их низкое 
качество. Наглядный пример – это 
проект Водного кодекса. Об этом 
говорят не только депутаты, но и 
экспертное сообщество. Похожая 
ситуация и с проектом Строитель-
ного кодекса. Особого внимания 
заслуживают сроки внесения за-
конопроектов в Мажилис. Зачас- 
тую они срываются, – подчеркнул 
Председатель Мажилиса.

Отдельно Ерлан Кошанов оста-
новился на ответах на депутат-
ские запросы. По его словам, в них 
даются неполные, поверхностные 
ответы, отсутствует конкретика. 
Спикер рекомендовал Правитель-
ству сконцентрироваться на озву-
ченных вопросах для слаженно-
сти совместной работы.

Серьезный акцент в работе 
Парламента делается на связь с 
избирателями. В этой сессии де-
путаты посетили порядка 800 на-
селенных пунктов, провели около  
2 000 встреч.

– Все проблемные вопросы 
наших избирателей депутаты от-
ражают в своих депутатских за-
просах. Так, в течение этой сессии 
в адрес Правительства и других 
государственных органов депута-
тами Сената и Мажилиса направ-
лены 727 депутатских запросов. 
С начала сессии проведены два 
заседания с приглашением чле-
нов Правительства, на которых 
отдельно рассматривались наказы 
наших избирателей. Как итог, се-
годня государство получило еще 
один работающий канал, регули-
рующий деятельность госорганов 
с учетом запросов людей, – отме-
тил Председатель Мажилиса.

Кроме того, в депутатской прак- 
тике прочно закрепились экстрен-
ные выезды в регионы для реше-
ния острых вопросов. Хорошим 
«мостом» между депутатами и 
общественностью стала общест-
венная приемная Мажилиса. А Об-
щественная палата при Мажилисе 
стала доступной трибуной для 
выражения интересов представи-
телей различных групп населения.

В целом, по словам Ерлана 
Кошанова, высказанная Главой 
государства идея о том, что обще-
ственные дискуссии должны вес-
тись именно в стенах Парламента, 
получила свое развитие в виде 
активности этих площадок.

Вместе с тем значительному 
укреплению доверия общества к 

власти призван послужить Элект- 
ронный парламент. Активную ра-
боту также проводят депутатские 
группы «Бір ел – бір мүдде», «Ин-
клюзивный Парламент» и «Өңір».

Спикер отметил, что отдельное 
внимание уделяется развитию 
парламентской дипломатии. В те-
чение сессии депутаты активно 
работали в рамках 14 междуна-
родных парламентских органи-
заций. Приняли участие в 257 
международных мероприятиях 
и осуществляли сотрудничество 
с парламентами 38 зарубежных 
стран.

В завершение Ерлан Кошанов 
подчеркнул, что в завершившей-
ся сессии депутатами заложена 
основа для дальнейшей законо- 
творческой работы.

– Вчера в своем выступлении 
Президент Касым-Жомарт Токаев 
дал положительную оценку ра-
боте Парламента. В следующей 
сессии мы должны не снижать 
набранного темпа. Прежде всего 
мы должны сосредоточиться на 
законодательном обеспечении 
инициатив Главы государства. 
В настоящее время в портфеле 
Парламента находится 71 зако-
нопроект. Депутатскому корпусу 
предстоит работа над Бюджет-
ным, Налоговым, Строительным, 
Водным кодексами. Мы ожидаем 
также абсолютно новый Цифро-
вой кодекс. Нас ждет серьезная 
работа над законопроектами по 
вопросам противодействия кор-
рупции, борьбы с наркобизнесом, 
реформы судебной системы рели-
гии и другими. Здесь потребуется 
слаженная и скрупулезная работа 
как Парламента, Правительства, 
так и экспертного сообщества, – 
заявил Председатель Мажилиса.

Подводя итоги выступления, 
Ерлан Кошанов поблагодарил 
членов Правительства, предста-
вителей гражданского общества, 
экспертного сообщества и масс- 
медиа.

ЗА ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ 
БИЗНЕСА
На прошедшей в Генеральной прокуратуре встрече с бизнесом 
рассматривались вопросы совершенствования законодательства  
и механизмов взаимодействия с правоохранительными и надзорными 
органами. Были подняты вопросы незаконного вовлечения  
в уголовный процесс субъектов предпринимательства и другие 
проблемные вопросы бизнеса.

По словам заместителя председателя правления 
НПП «Атамекен» Гульнары Бижановой, на сегодня 
введен отдельный учет уголовных правонаруше-
ний, совершенных в сфере предпринимательской 
деятельности, что позволяет видеть картину вовле-
ченности бизнеса в уголовный процесс.

По информации Комитета правовой стати-
стики, за прошлый 2023 год зарегистрировано  
444 уголовных дела, что в 2 раза меньше, чем го-
дом ранее.

С другой стороны, за 5 месяцев текущего года 
возбуждено более 56 тысяч дел, из которых к 
предпринимательской деятельности отнесено 
только 251, что составляет менее 1% от общего 
количества.

И даже при таких показателях каждое пятое 
дело из числа начатых расследований прекраща-
ется по реабилитирующим основаниям.

Данная диспропорция вызывает определен-
ные вопросы и требует перепроверки со стороны 
органов прокуратуры, в т. ч. Генеральной.

– Когда в Шымкенте подрядчика ТОО 
«StroyGazCompany» по строительству магистраль-
ного газопровода, не ознакомив результатами гос- 
аудита для его обжалования, вовлекли в уголов-
ный процесс. Он был вынужден самостоятельно 
отстаивать свою правоту и доказывать необосно-
ванность предъявляемых претензий, инициируя 
проведение экспертизы. По обращению компа-
нии проведена госэкспертиза столичными спе-
циалистами, и ее результаты не подтвердили 
наличие ущерба при строительстве газопровода, –  
отметила Гульнара Бижанова.

Между тем уголовное дело расследовалось бо-
лее 6-ти месяцев, бизнес понес большие убытки.

Гульнара Бижанова считает, что в Мангистау-
ской области органами расследования нарушена 
процедура отбора проб нефтепродуктов с танке-
ра швейцарского инвестора АО «Kazkom SE». По 
ее словам, Республиканским центром судебных 
экспертиз подтверждено, что отбор и упаковка 
образцов нефтепродуктов проведены с наруше-
ниями, поскольку они представлены после иссле-
дования в аккредитованных лабораториях.

– Теперь орган расследования допущенные 
недостатки компенсирует назначением налого-
вых проверок, не относящихся к предмету рас-
следования. А инвестор не понимает, почему на 
протяжении 11-ти месяцев продолжает находить-
ся в орбите уголовного преследования. Реализа-
ция проекта по строительству НПЗ находится под 
угрозой срыва. Поэтому является принципиально 
важным оградить добросовестный бизнес от не-

обоснованного уголовно-правового давления, о 
чем неоднократно говорит и Глава государства, – 
подчеркнула она.

Нацпалата предлагает закрепить апробиро-
ванную практику на уровне Уголовно-процес-
суального кодекса и выработать защитные ме-
ханизмы, установленные указанием надзорного 
органа. 

В частности, обеспечить запрет на регистра-
цию дела в период действия сроков, предусмот- 
ренных для обжалования актов проверки или ау-
дита всеми контролирующими государственными 
органами, а не только налоговыми органами.

– Отдельно считаю важным обозначить ситуа-
цию, когда без открытого обсуждения, кулуарно, 
решением одного ведомства ликвидирован це-
лый сектор энергетического рынка, – продолжила 
она.

Также, по ее мнению, в последнее время учас- 
тились жалобы предпринимателей на затягива-
ние сроков таможенного оформления со стороны 
органов госдоходов в связи с проведением тамо-
женных досмотров.

– Результаты таможенной экспертизы подтвер-
дили заявленные сведения. Несмотря на это, в 
профили риска не вносятся изменения, и при по-
следующем декларировании система управления 
рисками вновь направляет в «красный коридор». 
Это повлекло за собой отвлечение из оборотных 
средств предпринимателей более 58 миллионов 
тенге, – отметила Гульнара Бижанова.

В продолжение Гульнара Бижанова заявила, 
что инвестиционный климат в стране требует 
качественного улучшения. По ее словам, Глава 
государства проводит филигранную работу по 
внешнему контуру для привлечения в страну но-
вых инвесторов.

– Приведенные факты свидетельствуют о не-
обходимости сопровождения инвестиционных 
проектов на всем жизненном цикле, начиная от 
поиска инвестора, заключения контракта до вво-
да в эксплуатацию и выхода на проектную мощ-
ность. Глава государства поручил органам про-
куратуры обеспечить сопровождение значимых 
инвестиционных проектов, – сказала она.

На указанной встрече Генеральным проку-
рором была поставлена задача обеспечить по-
стоянный надзор за недопущением фактов не-
законного проведения контрольных, особенно 
следственных, действий в отношении субъектов 
предпринимательства, а Нацпалата и ее регио-
нальные подразделения всегда могут рассчиты-
вать на поддержку.

Министерству иностранных дел дано поруче-
ние ускорить вопрос рассмотрения интеграции 
цифровых платформ по сопровождению инвести-
ционных проектов с НПП «Атамекен».

НЕ СНИЖАЯ НАБРАННОГО ТЕМПА

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

ФОРУМ

В Астане начал работать востребованный проект 
«RoboTechnoGirls», который ориентирован  
на сокращение гендерных стереотипов 
в IT-отрасли и привлечение к цифровой 
действительности прекрасной половины.

В столичной компании «Робо-
тек» уже открыта летняя школа, 
в которой более ста девочек бес-
платно получат первые знания по 
программированию и конструи-
рованию, приобщатся к информа-
ционным технологиям, робототех-
нике, инженерии, искусственному 
интеллекту.

– «RoboTechnoGirls» поможет 
разрушить гендерные стереотипы 
и вдохновит девочек на интерес к 
STEM-образованию и IT-отрасли в 
целом. Миссия проекта абсолютно 
соответствует миссии нашей ком-
пании в том, чтобы дети сделали 
первый шаг в будущее, – уверен 
генеральный директор «Роботек» 
Санжар Шалкарбеков.

Меморандум о созда-
нии уникального проекта 
«RoboTechnoGirls» был подписан 
некоммерческой организацией 
«TechnoWomen Asia» и «Роботе-
ком», которые в равной степени 
заинтересованы в подключении к 
цифровой действительности пре-
красной половины.

 – Уже сегодня в стране разру-
шаются стереотипные представле-
ния о том, что промышленность –  
сугубо мужской приоритет, на са-
мом деле сейчас условно слабая 
половина освоила сложные тех-
нологические процессы и дружбу 
с искусственным интеллектом, 
внедряет креативные инженер-
ные решения, удивляет мир но-
выми стандартами, – вдохновила 
участниц проекта и их родителей 
президент «Agromash Holding» 
Динара Шукижанова.

В составе казахстанских ко-
манд девочки успешно представ-
ляют страну на самых престижных 
мировых турнирах по робототех-
нике.

– На международном чемпио-
нате «Robotek Grand Tournament», 
который прошел в мае в Астане, на 
пьедестал почета поднялись сразу 
несколько команд девочек. И сам 
маскот нашей компании, впер-
вые представленный на «Robotek 
Grand Tournament», придумала 
Дильназ Нургалиева из Уральска. 
Символично, что победила в рес- 
публиканском конкурсе на самый 
креативный эскиз и создала уни-
кальный талисман удачи именно 

девочка, прочувствовавшая смысл 
робототехники, – отметил Санжар 
Шалкарбеков.

В программе «RoboTechnoGirls» 
– множество тематических встреч 
с самыми известными лидера-
ми казахстанской IT-отрасли, на 
которых будут представленные 
востребованные профессии завт- 
рашнего дня. Уже сегодня участ-
ницы проекта намерены осваи-
вать веб-аналитику, data science, 
системы кибербезопасности и 
другие глобальные компетенции.

Сейчас планируется дальней-
шее масштабирование уникально-
го проекта во всех регионах. Боль-
шой интерес «RoboTechnoGirls» 
вызвал среди зарубежных парт-
неров «Роботека», которые уже 
успешно внедряют в своих стра-
нах казахстанские интеллекту-
альные технологии, все они также 
настроены на сокращение ген-
дерных разрывов и в спортивной 
робототехнике, и реальной циф-
ровой действительности.

«Robotek» – известная в стране 
и мире, одна из самых успешных 
отечественных компаний в обла-
сти STEM-образования. В ноябре 
2023 года «Robotek» добился три-
умфального достижения на World 
Robot Olympiad в Панаме, когда 
сразу две команды поднялись на 
пьедестал почета. На полях WRO 
закрепил стратегическое партнер-
ство с  известным в США центром 
образовательных услуг в обла-
сти STEM «Chasewood Learning», 
средней школой Синтая № 19 из 
китайского Хэбэя, азербайджан-
ской инженерной академией ро-
бототехники «AREA».

В мае в Астане под казахстан-
ским шаныраком объединились 
лучшие робототехники тюрко- 
язычных стран. В рамках гло-
бальной инициативы «TurkTime!» 
подписаны Меморандумы о со-
трудничестве с продвинутыми 
командами президентского лицея 
«Акылман» (Чолпон-Ата), между-
народной сети «Сапат» (Бишкек), 
образовательного комплекса 
«Seytek STEM» (Токмак), узбек-
ских образовательных центров 
«SteamLand» и «Roboschool» из 
Ташкента и Чирчика, а также тад-
жикской «Лиги роботов».

Фото Игоря БУРГАНДИНОВА

ЦИФРОВОЙ МИР

Мира АЛИПИНОВА, Астана

ИСТОРИИ УСПЕХА  
НАЧИНАЮТСЯ  
С «ROBOTECHNOGIRLS»
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Ход реализации предвыборной программы 
партии обсудили депутаты совместно с членами 
Правительства на расширенном собрании 
фракции партии «AMANAT» в Мажилисе.  
В частности, по итогам прошлого года по всей 
стране введено в эксплуатацию 17 миллионов 
квадратных метров жилья, открыто 165 школ  
и 611 детских садов, а также трудоустроено 
свыше 470 тысяч молодых людей.

Открывая собрание фракции, 
Спикер Мажилиса, Председатель 
партии «AMANAT» Ерлан Коша-
нов напомнил, что «AMANAT», 
будучи партией парламентского 
большинства, предложила Главе 
государства кандидатуру Премь-
ер-министра и принимала непо-
средственное участие в форми-
ровании Правительства. Поэтому 
качественное исполнение пред-
выборной программы «Вместе с 
народом!» – общая ответствен-
ность партии, депутатского кор-
пуса и Правительства.

– Предвыборная програм-
ма – наш главный документ. Это 
доверие миллионов наших со- 
отечественников, проголосовав-
ших за развитие страны. Поэто-
му оправдать надежды народа 
и выполнить данные обещания 
– это наша общая ответствен-
ность. Президент Касым-Жомарт 
Токаев поставил перед нами за-
дачу удвоить экономику страны к  
2029 году. Все это предусмотрено 
в предвыборной программе пар-
тии и утвержденной Дорожной 
карте. Это согласовано с Прави-
тельством. За это напрямую отве-
чают отраслевые министерства и 
члены фракции, – сказал он.

Вместе с тем Председатель 
партии обратил внимание на 
позитивную динамику в реа-
лизации Дорожной карты по 
исполнению предвыборной 
программы. Так, для улучше-
ния жилищных условий казах-
станцев в 2023 году построено  
17 млн кв. м жилья, в то время 
как по Дорожной карте было 
предусмотрено 15,5 млн. А в 
рамках проекта «Жер аманаты» 
более 10 млн га сельскохозяй-
ственных земель возвращены в 
государственную собственность.

Заместитель Премьер-мини-
стра – министр национальной 
экономики Нурлан Байбазаров 
рассказал о проделанной Прави-
тельством работе по реализации 
предвыборной программы пар-
тии. Он подробно остановился на 
мерах по развитию экономики, 
поддержке бизнеса, сельского 
хозяйства, производства, повыше-
нию доходов граждан, улучшению 
социальной политики, решению 
вопросов занятости, инфраструк-
турного развития регионов и дру-
гих важных направлениях.

– Правительство полностью 
выполняет все свои социальные 
обязательства. На эти цели выде-

ляется более 40% республикан-
ского бюджета. Так, с прошлого 
года установлена дополнитель-
ная выплата в рамках адресной 
социальной помощи в размере 
1,5 МРП на каждого ребенка в 
возрасте от 1 до 6 лет. В 2023 
году ее получили 186,8 тысячи 
детей. Помимо этого, в этом году 
минимальный размер базовой 
пенсии увеличен до 65%, а мак-
симальный – до 105% от мини-
мального прожиточного уровня. 
Следует отметить, что сегодня 
Казахстан имеет самый высокий 
средний размер пенсий среди 
стран СНГ, – сказал он.

При этом повышаются зара-
ботные платы различных катего-
рий граждан: военнослужащих – 
на 50%, служб по чрезвычайным 
ситуациям – на 40%, врачей – на 
30%, медперсонала – на 20%, 
работников культуры и архивно-

го дела – на 20%. Кроме того, 
в прошлом году было открыто 
611 дошкольных учреждений на  
67 тыс. мест и 165 школ на  
137,8 тыс. ученических мест. Тру-
доустроено 473 тысячи молодых 
казахстанцев. Отдельно вице-
премьер остановился на мерах 
по обеспечению жильем.

– До конца текущего года 
планируется строительство 18 
миллионов квадратных метров 
жилья. Впервые в этом году на 
строительство арендного жилья 
из «Самрук-Қазына» выделе-
но 272 миллиарда тенге, 40% 
из которых предназначено для 
строительства жилья на район-
ном уровне. Также в этом году по 
линии Отбасы банка планируется 
предоставить 20 тысячам семей 
льготные кредиты под 7–9%, – 
сказал Нурлан Байбазаров.

Вице-премьер рассказал, что 

общий экспорт несырьевых то-
варов и услуг в 2023 году соста-
вил 35,6 млрд долларов США. 
Он также проинформировал 
депутатов о системных мерах 
господдержки сельского хозяй-
ства. В рамках проекта «Ауыл 
аманаты» на сегодняшний день 
выдано 14,2 тыс. микрокредитов 
на сумму 89,9 млрд тенге, что по-
зволило создать более 15,7 тыс. 
рабочих мест.

В свою очередь Секретарь 
партии «AMANAT» Ержан Жил-
кибаев отметил, что партийцы на 
местах продолжают постоянный 
мониторинг реализации пред-
выборных обещаний с участием 
ответственных государственных 
органов.

– В настоящее время на строя- 
щихся объектах установлено 
более 600 постов партийного 
контроля, в которых задейст-

вовано более 12 тысяч членов 
партии. На собраниях фракций 
партии в маслихатах заслушаны 
отчеты местных исполнительных 
органов. Также по результатам 
работы Комитета партийного 
контроля, за неисполнение или 
недостаточную работу по реали-
зации предвыборной програм-
мы, к партийной ответственности 
привлечены 36 членов партии, – 
сказал он.

Вместе с тем депутаты Мажи-
лиса обратили внимание членов 
Правительства на отставание по 
некоторым пунктам реализации 
предвыборной программы пар-
тии, в том числе по открытию 
детских садов, посадке деревь-
ев, предоставлению жилья для 
социально уязвимых групп и 
другим.

Резюмируя итоги собрания, 
Председатель партии «AMANAT» 
подчеркнул, что членам фракции 
и министрам следует усилить 
контроль за системной реализа-
цией предвыборной программы 
Президента.

– Каждый депутат должен 
тщательно анализировать свой 
блок предвыборных обещаний и 
тесно работать с министерства-
ми. При необходимости вносить 
предложения при рассмотре-
нии бюджета. Это конкретные 
поручения Президента Касым-
Жомарта Токаева в его предвы-
борной программе и Посланиях, 
обещания партии «AMANAT» на-
роду и обязательства, взятые на 
себя Правительством по разви-
тию страны и улучшению благо-
состояния граждан, – заключил 
Ерлан Кошанов.

БЛАГОСОСТОЯНИЕ ГРАЖДАН – В ПРИОРИТЕТЕ

СТОЛИЧНАЯ ГТС  
НА КОНТРОЛЕ

Депутаты начали работу в регионах. Мажилисмены  
от партии «AMANAT» Дуйсенбай Турганов,  
Павел Казанцев, Самат Нуртаза, Марат Башимов, 
Татьяна Савельева и Снежанна Имашева ознакомились 
с ходом строительных работ на ГТС «Туран» в Астане.

В настоящее время продолжают-
ся работы по строительству 4 котлов 
мощностью 250 Гкал/час. Это позволит 
подключить жилые дома Нуринско-
го района столицы к единой системе 
теплоснабжения уже в предстоящем 
отопительном сезоне. Ранее они поль-
зовались отдельными котельными.

Для решения проблем с тепло-
снабжением в рамках предвыборной 
программы партии «AMANAT» про-
должается возведение ГТС «Туран». 
Первая котельная группа введена в 
эксплуатацию в прошлом году.

– Недавно мы приняли Закон «О 
теплоэнергетике». Он позволяет уси-
лить государственный надзор в этой 
сфере. Так, функции контроля теп- 
ловых сетей переданы от местных 
исполнительных органов Комитету 
атомного и энергетического надзора 
Минэнерго. Также вводятся мастер-
планы развития теплоэнергетики, 
что также позволит систематизиро-
вать и упорядочить работу в данной 
отрасли. В Астане еще два года назад 
был дефицит тепла, но в прошедшем 
отопительном сезоне город впервые 
смог выйти на профицит. Этому по-
способствовало введение в эксплуа- 
тацию газовой тепловой станции 
«Юго-Восток» и 1 очереди ГТС «Ту-
ран», – сказал Дюсенбай Турганов.

Как отметил депутат Павел Ка-
занцев, ГТС «Туран» придаст импульс 
строительству жилья, поскольку те-
перь решен вопрос с обеспечением 
тепла. Ввод в эксплуатацию котель-
ной в районе шоссе «Коргалжын» 
позволит обеспечить теплоснабже-
нием одни из основных районов с 
дефицитом тепла и перспективные 
районы застройки южнее улицы  

Сыганак, западнее проспекта Туран. 
В частности, теперь возможно под-

вести тепловые сети к многофункцио-
нальному семейно-развлекательному 
туристскому району «Ellington», строя- 
щимся жилым комплексом Казах- 
станской ипотечной компании и участ-
ку между шоссе Коргалжын и улицей 
Сейфуллина. Это позволит обеспечить 
ввод новых объектов жилья, в том чи-
сле социального, а также площадей 
для коммерческих организаций.

– С 2023 года мы приближаемся 
к уровню профицита. То есть ника-
ких ограничений на подключение 
новых домов к тепловым сетям и 
каких-либо дефектов, связанных с 
тепловыми сетями, нет. Только что 
подключенные три станции позволя-
ют нам поддерживать необходимый 
гидравлический режим. Мы можем 
обеспечить столицу теплом без лиш-
них затрат, – говорит заместитель ру-
ководителя управления энергетики 
города Астаны Максат Есмагулов.

Кроме того, мажилисмены заслу-
шали и предложения энергетиков, в 
том числе касающиеся новых попра-
вок в Закон «Об электроэнергетике».

В ходе поездок по регионам парла-
ментарии посещают производствен-
ные и социальные объекты, проводят 
встречи в трудовых коллективах, а 
также приемы граждан по личным во-
просам. Депутаты информируют изби-
рателей о принятых законодательных 
новшествах, изучают и систематизи-
руют наиболее значимые проблемы, 
чтобы по возвращении обсудить их 
решение совместно с Правительст-
вом. Итоги выездов в регионы будут 
обобщены осенью на одном из пле-
нарных заседаний Мажилиса. 

ДЕПУТАТ ОЗНАКОМИЛАСЬ  
С РАБОТОЙ ЦОНОВ В КОСТАНАЕ
В ходе рабочей поездки в Костанайскую область депутат 
фракции партии «AMANAT» Екатерина Смышляева 
посетила центральный и специализированный ЦОНы 
города Костаная.

В центральном ЦОНе Екатерине 
Смышляевой продемонстрировали 
секторы выдачи документов, операци-
онный и зал документирования населе-
ния. Мажилисвумен также ознакомили 
с процедурой документирования насе-
ления, в том числе дактилоскопии. Для 
этого в Костанайском ЦОНе есть специ-
альное оборудование, отпечатки паль-
цев сдают иностранные граждане, как 
этого требуют законодательные новше-
ства. Для казахстанцев процедура явля-
ется добровольной, такую поправку в 
законодательные акты по вопросам Го-
сударственной корпорации на инициа- 
тивной основе внесли депутаты.

На встрече с сотрудниками центра 
Екатерина Смышляева обсудила вопро-

сы правоприменения и проблемы отра-
сли. Ей рассказали, что за последние два 
года уровень заработных плат работ-
ников ЦОНов по всей стране вырос на 
100%. Отток кадров значительно замед-
лился. При этом спрос на центры еще до-
статочно большой, однако обороты на-
бирает и тенденция перехода в онлайн.

В специализированном ЦОНе депу-
тат ознакомилась с сектором выдачи 
готовых документов, операционным за-
лом, кабинетом теоретического класса 
и работой автодрома. 

– Централизация процедуры сдачи 
экзаменов на водительские права, на-
правленная на борьбу с коррупцион-
ными рисками, показала и обратную 
сторону медали: очереди, отсутствие 

территориальных отделений для сда-
чи экзаменов, нехватка полигонов, 
неисправность оборудования и про-
чее. Между тем в эпоху роста автомо-
бильной индустрии увеличивается и 
количество автовладельцев, которые 
вынуждены ехать за сотни километров, 
чтобы сдать теоретические и практиче-
ские экзамены, – отметила Екатерина 
Смышляева.

Вместе с тем был озвучен вопрос 
содержания автодромов, которые на-
ходятся на балансе автоЦОНов. В этой 
связи последние сталкиваются с финан-
совыми и организационными трудно-
стями. Были подняты также проблемы 
лицензирования автошкол и СТО. Ека-
терина Смышляева отметила, что закон, 
регулирующий эти вопросы, находится 
на рассмотрении в Сенате. С принятием 
поправок появится разрешительный 
порядок работы станций техосмотра 
и, соответственно, разрешительный 
контроль.

ПРОБЛЕМЫ ДОРОГ И ИНТЕРНЕТ-
СВЯЗИ ПОДНЯЛИ ЖИТЕЛИ ВКО
Депутаты Мажилиса, члены фракции партии «AMANAT» 
Ерлан Саиров и Лукбек Тумашинов встретились  
с жителями приграничного Шемонаихинского района.  
В ходе встречи были затронуты вопросы развития 
инфраструктуры региона.

В частности, жителей Шемонаихин-
ского района волнуют вопросы ремонта 
дороги Шемонаиха – Усть-Каменогорск, 
автомобильного моста через реку Уба, 
качества интернет-связи и другие. 

– У нас город маленький, 20 тысяч 
человек примерно. Но мы, как и в лю-
бом другом городе, нуждаемся в каче-
ственном медицинском обслуживании. 
А у нас здание районной больницы 
1968 года постройки, а последний раз 
капитальный ремонт делали без малого 
10 лет назад. Заходить страшно. Сейчас 
вот объявили, что врачам будут подъ-
емные пособия выплачивать, надеемся, 
что и нас тогда, квалифицированных 
медиков, будет больше, – сказал мест-
ный житель Валентин Алифанов.

Депутат Ерлан Саиров отметил, что, 
согласно законодательным поправкам 
по вопросам здравоохранения, при-
бывающие на село медицинские ра-
ботники будут получать единовремен-
ную выплату в размере 100 МЗП (это 
8,5 млн тенге в расчете на 2024 год). 
Также предусмотрено приоритетное 
право для детей медицинских работ-

ников при зачислении в детские сады, 
усилена правовая защита медиков и 
многое другое. Данная работа прово-
дится в рамках практической реализа-
ции предвыборной программы партии 
«AMANAT» и позволит на системной 
основе решать дефицит медицинских 
кадров на местах. 

По словам мажилисменов, важность 
подобных встреч с избирателями за-
ключается не только в том, что депутаты 
лично контролируют реализацию пору-
чений Главы государства, исполнение 
предвыборной программы, но и узнают 
проблемы граждан из первых уст, могут 
оказать содействие местным властям в 
решении этих проблем. 

– Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев уделяет особое внимание раз-
витию сельских территорий и пригра-
ничных районов. Главная цель – снизить 
отток населения, создать комфортные 
условия для жизни людей, придать но-
вый импульс экономическому развитию 
приграничных районов. Это важное на-
правление предвыборной программы 
партии «AMANAT». Все озвученные воп- 

росы мы возьмем на особый контроль. 
В частности, уже в этом году будет про-
водиться тендер на строительство каче-
ственной современной дороги между 
Шемонаихой и Усть-Каменогорском, – 
сказал Ерлан Саиров.

Кроме того, народные избранники 
ознакомились с ходом строительства 
школы в городе Шемонаихе. Учебное 
заведение рассчитано на 300 мест, в 
эксплуатацию его планируется сдать к 
концу текущего года. Объект возводится 
в рамках национального проекта «Ком-
фортная школа».

– Качественное образование долж-
но быть доступно каждому ребенку 
нашей страны вне зависимости от того, 
живет ли он в крупном городе или в 
селе. Региональные диспропорции по-
степенно уходят в прошлое. Поэтому 
депутаты контролируют реализацию 
проекта «Комфортная школа». Так, се-
годня встречи начались в Шемонаихе, 
далее продолжатся и в других райо- 
нах, – отметил мажилисмен Лукбек Ту-
машинов.

Депутаты также ознакомились с ра-
ботой пограничного контрольно-про-
пускного пункта на границе Казахстана 
с Россией. Народные избранники взяли 
на контроль вопросы обновления дей-
ствующего оборудования, улучшения 
довольствия военнослужащих и модер-
низации пропускных пунктов.

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана



4 ПОЛИТЭК
Вторник
02.07.2024

№ 73 (4471)

www.liter.kz           e-mail: gazeta@liter.kz                   www.facebook.com/liter.kz              https://t.me/liternews

САММИТ 

Раушан ДЖАПАРОВА, Астана

ТРЕНДЫ ИНВЕСТИЦИИ 

ПЕРЕПРАВА ДЛЯ «ПРАВЫХ»
Во Франции завершилось голосование: по результатам экзит-полов, 
ультраправые лидируют, набирая 34% голосов.

В воскресенье во Франции прошел первый тур 
парламентских выборов, согласно первым результа-
там опросов на выходе из избирательных участков, 
лидирует «Национальное объединение» Марин Ле 
Пен и Жордана Барделла, набравшее 34% голосов. На 
втором месте левый альянс «Новый народный фронт» 
с 28,1%, центристы президента Макрона набирают 
20,3%.

«Демократия сказала свое слово, и французы по-
ставили «Национальное объединение» и его союзни-
ков на первое место, фактически уничтожив лагерь 
Макрона. Нам нужно абсолютное большинство, чтобы 

через неделю Джордан Барделла мог быть назначен премьер-министром», – заявила Марин Ле Пен.
Президент Макрон также обратился к избирателям, призвав их поддержать «республиканских и демо-

кратических» кандидатов во втором туре выборов в следующее воскресенье. Лидер левых Жан-Люк Мелан-
шон уже заявил, что снимет своих кандидатов на участках, где они будут идти третьими, чтобы не допустить 
распыления голосов и прихода к власти ультраправых.

Эти выборы показали высокую явку, по итогам голосования она оценивается в 67,5%. Выборы в пар-
ламент во Франции по расписанию должны были состояться только через три года, но после прошедших 
выборов в Европарламент, где большинство также было за ультраправыми, президент Макрон пожелал 
«внести ясность» и объявил внеочередные парламентские выборы. 

ИРАНУ НУЖЕН ДОКТОР?
Выборы президента Ирана: самый умеренный кандидат лидирует в 
первом туре, второй тур состоится 5 июля.

Масуд Пезешкиан, считающийся наиболее умерен-
ным из кандидатов на пост президента Ирана, вышел 
во второй тур выборов вместе с консерватором Саи-
дом Джалили, в прошлом представлявшим страну на 
переговорах о ее ядерной программе. Для победы в 
первом туре кандидатам необходимо было набрать 
50% голосов, но результаты обоих колеблются около 
отметки в 40%. 

Согласно предварительным подсчетам Министерст-
ва внутренних дел страны, Джалили отстает от Пезеш-
киана, бывшего кардиохирурга и министра здравоох-
ранения, примерно на миллион голосов.

Пезешкиан обещал пересмотреть среди прочего действия полиции нравов, которая навязывает женщи-
нам строгий дресс-код, – он называл это аморальным.

Вместе с тем, хотя его считают реформистом, Пезешкиан глубоко предан духовному лидеру Ирана аятол-
ле Али Хаменеи. Некоторые эксперты полагают, что в случае его избрания Ирану не следует ожидать чего-то 
большего, чем смягчения тона по отношению к внутренней оппозиции.

Хотя в Иране 61,5 млн избирателей, имеющих право голоса, 28 июня проголосовало лишь около 40% – это 
наименьший показатель со времен Исламской революции 1979 года. Верховный лидер аятолла Али Хаменеи, 
обладающий высшей властью в стране, призвал к «максимальной» явке.

ПРИВЕРЖЕННОСТЬ СПОНСОРОВ
Президент США Джо Байден заверил доноров Демократической партии, 
что может победить своего соперника-республиканца на выборах в 
ноябре, несмотря на опасения по поводу его кандидатуры, усилившиеся 
после неудачного выступления на дебатах с Дональдом Трампом.

Президент, которому идет 82-й год, посетил не-
сколько фандрайзинговых мероприятий в Нью-Йорке 
и Нью-Джерси. Помимо сбора средств, Байден пытал-
ся изменить отношение к тому, что произошло в ночь 
президентских дебатов на канале CNN.

«У меня был не самый лучший вечер, но и у Трампа 
тоже, – сказал он, добавив, – мы выиграем эти выбо-
ры». 

Представители команды Байдена не отрицают, что 
дебаты прошли не так, как они надеялись, но заверили, 
что он не уступит место в пользу другого кандидата. 
Как заверила глава предвыборного штаба Дженифер 

О’Малли Диллон, судя по опросам после дебатов, «мнения избирателей не изменились». Она также обра-
тила внимание на то, что именно сбор средств может свидетельствовать о поддержке или ее потере Джо 
Байденом. С ночи же дебатов в четверг до вечера пятницы удалось собрать 27 млн долларов.

Канат САРИН, Астана

К такому выводу пришли участники прошедшего 
в Алматы годового собрания и бизнес-форума, орга-
низованного Евразийским банком развития (ЕАБР). 
Руслан Даленов, заместитель председателя правле-
ния ЕАБР, отметил значимость темы исламского фи-
нансирования в текущей ситуации. 

– Исламские финансы представлены более чем 
в 90 странах мира. Сегодня это самый быстрорасту-
щий сегмент рынка, быстрее растут, наверное, толь-
ко электромобили, — отметил спикер.

Предполагается, что к 2025 году ЕАБР в полном 
объеме настроит процессы исламского финанси-
рования, в пилотном варианте уже действует «ис-
ламское окно». Это даст рынку финансовых услуг 
Центральной Азии дополнительные $2 млрд к 2028 
году. По данным зампреда банка, в 2023 году ми-
ровой рынок исламских финансов достиг $4,5 трлн, 
увеличившись вдвое за семь лет. К 2027 году этот 
показатель достигнет $6,7 трлн.

Также Руслан Даленов отметил, что в основе 
исламских финансов лежат несколько принципов, 
обеспечивших успех этому инструменту, а именно 
– рациональность, партнерство, обеспеченность ак-
тивами, разделение прибыли и убытков, запрет на 
спекуляции, недопущение ухудшения финансово-
го положения заемщика и запрет на навязывание 
скрытых платежей. Все это формирует устойчивую 
социальную среду.

– Минимум деривативов, максимум реальных 
проектов, то есть все то, что способствует инвести-
циям в реальную инфраструктуру, – добавил зам-
председателя правления ЕАБР, характеризуя ислам-
ские методы инвестирования и кредитования.

Для развития исламского финансирования в Ка-
захстане необходимо установить возможность осу-
ществления исламского банкинга классическими 
универсальными банками. Об этом на сессии заявил 
Олжас Кизатов, заместитель председателя Агентства 
по регулированию и развитию финансового рынка 
(АРРФР). Он поддержал идею развития формата 
«исламских окон» и предоставления возможности 
конвертации исламского банка в традиционный 
банк с «исламским окном».

По словам Олжаса Кизатова, в Казахстане ислам-
ские банки в основном осуществляют кредитование 
корпоративного сектора. В разрезе отраслей эконо-
мики – 23% ссудного портфеля исламских банков 
приходится на оптовую и розничную торговлю, 17% 
– на обрабатывающую промышленность и 15% кре-
дитного портфеля – на строительство.

Айдын Таиров, заместитель председателя прав-
ления Al Hilal Bank, признался, что ранее его банк 
работал в убыток, поскольку приходилось немалые 
средства вкладывать в разрушение негативных 
стереотипов в сознании чиновников и бизнеса. Но 
просветительский подход оправдал себя, и в по-
следние годы банк, опираясь на поддержку партне-
ров из ОАЭ, работает с прибылью.

Индустрия исламских финансовых услуг по нор-
мам шариата (шариат запрещает получение про-
цента за предоставление займа) включает в себя 
выпуск исламских ценных бумаг и других финан-
совых инструментов. Традиционные для Централь-
ной Азии финансовые инструменты по достоинству 
оценили исламские инвестфонды, исламские фин-
техкомпании, консалтинговые компании, консульти-
рующие бизнес по вопросам шариата. 

Исламский банкинг как универсальный инстру-
мент может способствовать снижению уровня бед-
ности в мире. Это отметил в своем выступлении 
доктор Сами Аль-Сувайлем, исполняющий обязан-
ности генерального директора Института Исламско-
го банка развития. 

– Нельзя быть здоровым, когда ваш сосед болен. 
Борьба с бедностью – наша цель, – сказал Сами Аль-
Сувайлем.

В своем выступлении Даурен Кенбеил, замести-
тель министра финансов Казахстана, поддержал 
предложение ЕАБР о наращивании использования 
исламских финансов в инвестиционных проектах, 
в том числе через выпуск исламских ценных бумаг. 

В свою очередь Иван Чебесков, заместитель мини-
стра финансов РФ, отметил огромный потенциал ис-
ламских финансов. По его словам, исламские финан-
сы – это своего рода бенчмарк, эталон того, какими 
должны быть справедливые и устойчивые финансы. 

В России в ряде регионов сейчас реализуются 
пилотные проекты в формате исламского банкин-
га. Пилот рассчитан на два года, но Минфин РФ уже 
пришел к выводу, что необходимо продлять и уси-
ливать формат исламского финансирования.

По данным ЕАБР, исламские банки в настоящее 
время заняли устойчивые позиции более чем в 40 
странах мира и начинают эффективно конкуриро-
вать с классическими кредитными учреждениями. 

Это происходит не только в странах Центральной 
Азии и Северной Африки, но и в Евросоюзе, Вели-
кобритании. Ведущую позицию по использованию 
исламских финансов в Центральной Азии занимает 
Казахстан. На его долю приходится 68% всех ислам-
ских финансов в регионе.

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

Окончание. Начало на 1 стр.

Оформление ШОС как организации 
завершилось в 2002 году. На встрече 
глав государств в Санкт-Петербурге были 
подписаны Декларация глав государств 
– членов ШОС и Хартия ШОС, заключено 
соглашение о создании Региональной ан-
титеррористической структуры ШОС. 

По итогам московского саммита 2003 
года завершился организационный пери-
од ШОС, и с 1 января 2004 года она на-
чала функционировать как полноценная 
международная структура, обладающая 
собственными рабочими механизмами, 
персоналом и бюджетом. Уже на ташкент-
ском саммите в 2004 году был расширен 
состав организации за счет приема в ка-
честве наблюдателя нового члена – Мон-
голии.

На бишкекском саммите в 2007 году 
уже, помимо Президента Монголии, в 
работе форума принял участие в качест-
ве наблюдателя также Президент Ирана. 
Кроме того, были представлены еще два 
государства – наблюдателя ШОС в лице 
министра иностранных дел Пакистана и 
министра нефти и природного газа Индии. 
А в 2009 году на встрече в Екатеринбурге 
главы государств – участников ШОС при-

няли решение о предоставлении статуса 
партнера по диалогу ШОС Шри-Ланки и 
Беларуси.

В 2012 году лидеры стран – участниц 
ШОС также подписали решение о предо-
ставлении Афганистану статуса наблюда-
теля при ШОС и решение о предоставле-
нии Турции статуса партнера по диалогу.

Наконец, в 2015 году был дан старт 
процедуре приема в состав ШОС Индии и 
Пакистана, и в 2017 году в ходе саммита 
организации в Астане эти две страны во-
шли в организацию.

Сегодня ШОС представляет собой со-
вокупную мощь трехмиллиардного че-
ловеческого потенциала, которую, по 
убеждению всех стран-участниц, следует 
использовать главным образом для акти-
визации экономического сотрудничества. 

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА ШОС
Внешнюю политику Казахстана тради-

ционно отличали активность, сбаланси-
рованность, прагматизм, конструктивный 
диалог и многостороннее сотрудниче-
ство. За период независимого развития 
респуб лика заняла достойное место в си-
стеме международных отношений. Были 
осознаны национальные интересы, выра-
ботана собственная концепция внешней 

политики, разработана договорно-пра-
вовая база международных связей, уста-
новлены дружественные и партнерские 
отношения не только со своими ближай-
шими соседями, но и с большинством го-
сударств Запада и Востока. 

В этом контексте Казахстан активно 
участвовал в создании и укреплении дея-
тельности структур региональной интег-
рации на примере ШОС. Актуальность и 
практическая значимость организации 
определяются такими важными обстоя-
тельствами, как обеспечением полити-
ческой стабильности и безопасности РК, 
наличие инструмента регионального вза-
имодействия в различных областях жизни 
казахстанского общества, создание усло-
вий урегулирования потенциальных тер-
риториальных вопросов, укрепления ре-
гиональной и глобальной безопасности.

Согласно Хартии ШОС, одними из прио-
ритетных целей организации являются 
укрепление дружбы, взаимного доверия 
и добрососедства; поощрение эффек-
тивного сотрудничества в политической, 
торгово-экономической, культурной, 
образовательной, научно-технической, 
энергетической, транспортной, экологи-
ческой и других сферах. 

Взаимодействие сначала в рамках 

«Шанхайской пятерки», затем ШОС по-
зволило Казахстану урегулировать ряд 
спорных территориальных вопросов, а 
планомерное и прозрачное сокращение 
вооруженных сил в приграничных райо-
нах разрядило остаточные элементы 
военно-политической напряженности. 
Собственно, результатом такого сотруд-
ничества стали заключение, а затем и 
ратификация Соглашения об укреплении 
мер доверия в военной области (1996 г.) 
в районе границы и Соглашения о вза-
имном сокращении вооруженных сил в 
районе границы (1997 г.). Также в августе 
1999 года в Бишкеке состоялась четвер-
тая встреча глав государств «Шанхайской 
пятерки», в ходе которой было подписано 
Соглашение между Казахстаном, Китаем 
и Кыргызстаном о точке стыка государ-
ственных границ трех государств. Тогда 
же в ходе переговоров особое внимание 
было уделено вопросам восстановления 
значения Великого шелкового пути, про-
ходившего по территории всех государств 
«Шанхайской пятерки». Таким образом, 
после определения границ взаимодейст-
вия стран региона вышли на совершенно 
другой уровень. 

Как справедливо отмечают наблюда-
тели, ШОС была создана не потому, что в 

нее было принято еще одно государство, 
решив одну проблему, лидеры государств 
региона решили сообща приступить к 
решению многих других задач. И время 
каждый раз предъявляло новые вызовы, 
а ШОС вышел на качественно новый, бо-
лее высокий уровень, значительно повы-
сив авторитет организации в регионе и в 
мире в целом. 

«Создавая организацию, мы догово-
рились осуществлять совместный поиск 
решения проблем, которые возникнут в 
XXI веке. На данном этапе магистральной 
задачей наших стран должно стать недо-
пущение геополитического разлома меж-
ду Востоком и Западом. Шанхайская орга-
низация сотрудничества может и должна 
предложить мировому сообществу свое 
видение устойчивого мира. Поэтому в 
рамках своего председательства Казах-
стан представит инициативу «О мировом 
единстве за справедливый мир и согла-
сие». В данный всеобъемлющий документ 
будут заложены принципы укрепления 
мер доверия, поддержания стабильно-
сти и безопасности. Убежден, совместное 
продвижение этой инициативы отвечает 
нашим общим интересам», – анонсировал 
Касым-Жомарт Токаев одну из главных 
тем предстоящего саммита ШОС в Астане.

ШАНХАЙСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА: 
УРОВЕНЬ РЕШЕНИЯ ГЛОБАЛЬНЫХ ЗАДАЧ

«ИСЛАМСКОЕ ОКНО» 
В ФИНАНСЫ 
Финансирование инвестиционных проектов по нормам шариата 
активно развивается, уступая только автомобильному рынку. Исламским 
банкингом охвачено порядка 90 стран мира. Тем не менее этот 
финансовый инструмент пока еще недостаточно поддерживается 
властями и нуждается в законодательном оформлении. 
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АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Сергей ПАВЛЕНКО, Туркестан 

Жазира ЖАКИМ, Астана

БУДУЩЕЕ – ЗА ВОДОСБЕРЕГАЮЩИМИ 
ТЕХНОЛОГИЯМИ
Центральной Азии грозит серьезная нехватка водных ресурсов, а при сохранении 
современных тенденций значительная часть государств региона может испытать дефицит 
водных ресурсов уже в ближайшие пять лет, заявляют эксперты. Страны уже сегодня 
сталкиваются с нехваткой водных ресурсов из-за серьезных потерь при транспортировке 
и нерационального использования. 

Так, эксперты ЕАБР заявляют, что поте-
ри воды составляют до 40% при орошении 
сельскохозяйственных угодий и до 55% 
– в системах питьевого водоснабжения 
в силу изношенности инженерных ком-
муникаций, которая нередко превышает 
60%. «13% населения Центральной Азии 
не имеют доступа к безопасной питьевой 
воде. Регион находится в состоянии вод-
ного стресса, и если не предпринять сроч-
ных мер, через три года он может перей-
ти в фазу хронического дефицита воды», 
– предупредил председатель правления 
ЕАБР Николай Подгузов.

МЕРЫ НА МЕСТАХ
В Туркестанской области предприни-

мают серьезные шаги по модернизации 
систем водоснабжения и внедрению во-
досберегающих технологий. Это соответ-
ствует решению Главы государства о кар-
динальном пересмотре водоснабжения 
всех сельскохозяйственных систем, при 
котором до 2030 года все поливные поля 
должны перейти на водосберегающие 
технологии. Новизна заключается в том, 
что с помощью новых технологий расте-
ние напрямую обеспечивают питанием 
и значительно снижают расход воды и 
удобрений. Это облегчает работу крестья-
нам и повышает производительность в 
2–3 раза.

«На днях вышло новое постановление 
об изменении ставок субсидирования 
при применении водосберегающих тех-
нологий. Если ранее фермер, применя-
ющий новации при поливе земельных 
участков, мог получить до 50% субсиди-
рования со стороны государства, то сей-
час сумма увеличена до 80%. При этом 
50% субсидий будут платить из респуб
ликанского бюджета, а 30% будем пла-
тить мы из местного», – пояснил измене-

ния аким Туркестанской области Дархан 
Сатыбалды.

Но, как выяснилось, одного финан-
сирования и желания применить новые 
технологии на практике оказалось недо-
статочно. Необходимо иметь предприятия 
по производству нужного для капельного 
орошения оборудования. Оказалось, как 
рассказал Дархан Сатыбалды, в Казахста-
не действует только один производитель 
подобного оборудования, и тот находится 
в Алмате – достаточно известная израиль-
ская компания. И все. Других казахстан-
ских производителей востребованного 
фермерами оборудования не существо-
вало в природе. Конечно, можно пойти на 
поклон к соседям и покупать его либо в 
Китае, либо в Узбекистане. Интересно, что 
наши южные соседи, осознавая насущную 
потребность в экономии воды, построили 
уже полсотни заводов по изготовлению 
оборудования для систем капельного 
орошения.

«Я собрал всех наших местных пред-
принимателей, разложил «по полкам» 
ситуацию и объяснил, что одна четвертая 
часть всей поливной земли в республи-
ке находится в Туркестанской области, и 
принято решение о строительстве завода. 
Первый, по дождевальной системе, мы 
уже в Туркестане построили», – делился 
реализованными проектами глава Туркес
танской области.

Компания BNK Group LTD совмест-
но с американской компанией Nelson 
Irrigation запустила производство до-
ждевальных установок – спринклерных 
машин вращающегося и фронтального 
действия. Он первый и единственный в 
Казахстане, и его уже ввели в эксплуата-
цию. Завод по производству 1 000 дож
девальных машин в год ТОО «BNK Group 
LTD» стоимостью 4,1 млрд тенге располо-
жен в городе Туркестане. На предприятии, 
созданном в 2023 году, занято 50 человек. 
Руководитель предприятия Ниязали Бей-
сенбаев рассказал о планах расширения 

производства и озвучил предложение по 
расширению рынка: «Наряду с дожде-
вальными оросительными машинами мы 
здесь будем производить и водосборные 
насосы. Также будут оказываться услуги 
по сервисному обслуживанию тракторов. 
Ожидается, что в ближайшее время, после 
полной реализации проекта, численность 
работников достигнет 100 человек».

На реализацию проекта по внедрению 
водосберегающих технологий направле-
но и строительство завода по капельному 
орошению от компании ТОО «BNK Group 
LTD». В этом году начнет свою работу вто-
рой такой завод. Предприятие будет про-
изводить системы капельного орошения 
для 50 тыс. га, из них для 9 тыс. га в год 
для ГКП «Туран су».

«Производство водосберегающих сис-
тем в Туркестане – это полный цикл, ко-
торый включает в себя изготовление от 
больших подводящих труб до шлангов на 
полях, подводящих воду к каждому расте-
нию. Второе производство мы построили, 
и сейчас идет наладка через наше госу-
дарственное коммунальное предприятие 
«Туран Су». Интересно, что когда мы спра-
шивали о стоимости капельного шланга, 
то нам отвечали, что стоимость погонного 
метра 23 тенге. Когда мы начали откры-
вать свое производство, то стоимость у 
продавцов опустилась до 17 за погонный 
метр. Теперь цена упала до 13 – потому 
что мы свое создаем. Выгода налицо. Же-
лающие будут покупать у нас оборудова-
ние, производство будет платить налоги 
по месту нахождения, то есть в Туркестан-
ской области, и плюс рабочие места бу-
дут создаваться опятьтаки здесь, у нас», 
– рассказал о перспективах аким области 
Дархан Сатыбалды.

В ПРИОРИТЕТЕ –
ИНВЕСТИЦИИ
Глава государства КасымЖомарт  

Токаев поручил Правительству повысить 
инвестиционную привлекательность ин-

дустриального сектора. При этом очень 
важную роль должны сыграть свободные 
экономические зоны. Именно в них осо-
бые условия, налоговые преференции и 
государственная поддержка в виде ор-
ганизованной инфраструктуры должны 
привлечь режимом наибольшего благо-
приятствования казахстанских и зарубеж-
ных инвесторов.

Принятыми мерами в экономику Туркес
танской области только за прошлый год 
привлечено немногим менее 1 трлн тен-
ге инвестиций. Контроль за исполнением 
поручений Президента и Правительства в 
сфере инвестиционной привлекательности 
осуществляет инвестиционный штаб во 
главе с акимом Туркестанской области.

Реализуются 56 инвестпроектов, ко-
торые были запланированы к запуску 
в 2023 году. Рассмотрены и одобрены 
еще 150 проектов, реализация которых 
позволит экономике региона выйти на 
новый уровень. Инвестиции, направлен-
ные на организацию новых производств, 
дадут работу почти 17 тысячам жителей 
области.

Новые предприятия могут размещать-
ся на территории 10 индустриальных зон 
площадью 600 га и СЭЗ площадью 580 га. 
Уже сейчас на этих участках работают 
полсотни предприятий. Еще 40 заканчи-

вают подготовку к запуску. 42 производст-
венных и административных помещения 
возводятся на территории производст-
венного парка. В первой очереди проекта 
закончено возведение полутора десятка 
зданий. Из 10 проектов на сумму более 
30 млрд тенге, семь проектов на 24 млрд 
тенге уже запущены.

В планах текущего года – открытие ин-
вестиционных производств, которые оце-
ниваются в 70 млрд тенге. До 2027  года 
осуществление проектов должно при-
влечь более 2 трлн тенге инвестиций. 
Среди значимых объектов – парогазовая 
установка «ПГУ «Туркестан» мощностью 
926,5 МВт, нефтеперерабатывающий за-
вод «Standard Petroleum», предприятие 
по выпуску серной кислоты, и завод в 
сфере переработки сельхозпродукции 
«Казкрахмал» – углубление переработ-
ки кукурузы. На предприятии «Global 
textile» после начала эксплуатации будет 
трудиться больше двух тысяч работников, 
вырабатывая до 10 тысяч тонн хлопка
волокна.

Как считают в Палате предпринима-
телей области, большое внимание будет 
уделяться реализации готовой продук-
ции, а значит, и качеству выпускаемого 
товара, и его конкурентным способ
ностям.

«ТРОЯНСКИЕ КОНИ»  
СТРОИТЕЛЬНОГО КОДЕКСА
Подводя итоги парламентской сессии, Спикер Мажилиса 
Ерлан Кошанов заявил, что недостатки в подготовке 
законопроектов со стороны Правительства повторяются 
из года в год. Качество проектов остается низким.

– Нормы недостаточно проработаны. 
Качество остается низким. Мы говорим 
об этом каждый год. Очевидным приме-
ром является проект Водного кодекса. 
Об этом говорят не только депутаты, но 
и эксперты. Схожая ситуация с проектом 
Строительного кодекса. Законопроект по-
ступил в крайне «сыром» виде. Депутатам 
пришлось его дорабатывать и переписы-
вать. Также вопрос, который требует осо-
бого внимания, – сроки внесения зако-
нопроектов, – подчеркнул Председатель 
Мажилиса Ерлан Кошанов.

«Литер» с самого начала отслеживает 
непростые взаимоотношения депутат-
ского корпуса и профессиональных со-
обществ с чиновниками из Комитета по 
делам строительства и ЖКХ Минпрома. С 
выходом парламентариев на каникулы в 
ней поставлено очередное многоточие.

Напомним, история разработки проек-
та Строительного кодекса и его презента-
ция в Мажилисе сопровождались рядом 
скандалов. Большая часть депутатов сра-
зу выступили с неприкрытой критикой в 
адрес Правительства касательно качества 
поступившего в Парламент законопроек-
та. Весьма жестко свою позицию озвучили 
на площадках НПП «Атамекен» и строи-
тельные профессиональные ассоциации, 
которые призывали депутатский корпус 
вернуть проект кодекса на полную пере-
работку в Правительство. По их мнению, 
вместо решения насущных проблем бес-
системной застройки городов и населен-
ных пунктов страна получила документ 
сомнительного качества, скрывающего 
множество «троянских коней».

– Проект Строительного кодекса полу-
чился узким отраслевым документом, а не 
полноценным Строительным кодексом для 

блага общества. Я говорил и писал об этом 
много раз. Взять хотя бы вопросы цифро-
визации или главу о долевом строительст-
ве в проекте кодекса. Так, цифровизация и 
информационное сопровож дение строи-
тельной деятельности были представлены 
разработчиком в лице Минпрома как одно 
из ключевых ново введений законопроек-
та. Однако вместо этого мы получили главу, 
состоящую всего из двух статей, содержа-
щих общие нормы, дублирующие действу-
ющий Закон «Об информатизации», – по-
делился своим видением происходящего 
на своей странице в Meta (Фейсбук) ак-
тивный член рабочей группы, депутат Ма-
жилиса член фракции партии «AMANAT» 
Болатбек Нажметдинұлы.

Благодаря активности депутатов в 
июне из проекта кодекса была полностью 
исключена глава о долевом строительст-
ве. По мнению депутатов, глава была до-
бавлена чиновниками просто для коли-
чества, чтобы показать, что Строительный 
кодекс состоит из 206 статей.

– Из проекта Строительного кодекса 
исключили целую главу о долевом стро-
ительстве по моей инициативе, соавтора-
ми выступили 20 депутатов Мажилиса. То 
есть под исключение попали 44 статьи из 
первоначальной версии Правительства, – 
рассказал мажилисмен.

Во многом это удалось делать благо-
даря тому, что выяснилось, что другая 
рабочая группа Мажилиса рассматривает 
проект Закона РК «О долевом участии в 
жилищном строительстве». И что доку-
менты практически полностью дублируют 
друг друга. Причем проект Закона «О до-
левом участии в жилищном строительст-
ве» «зашел» в Мажилис раньше проекта 
Строительного кодекса. Разработчики не 
смогли объяснить мажилисменам такое 
совпадение и в итоге согласились на уда-
ление главы из проекта СК.

– Госорганы привыкли работать по

старому, они все еще видят в Мажилисе 
депутатов, которые просто подписывают 
проекты законов, поступившие из Пра-
вительства. Но со Строительным кодек-
сом такое не пройдет. Среди нас много 
профессионалов, которые являлись субъ-
ектами госадминистрирования, являлись 
участниками строительного процесса. 
Узкие «хотелки» госорганов, которые 
мы увидели в проекте кодекса, это ка-
бальные, односторонние решения, а так 
не должно быть, – говорит Болатбек 
Нажметдинұлы.

Об этом свидетельствует и выступление 
Спикера Мажилиса Ерлана Кошанова на 
закрытии парламентской сессии. Документ 
должен служить интересам казахстанско-
го общества, а не отраслевому госоргану, 
обязан создавать благоприятные условия 
жизни и труда для жителей нашей страны 
и для профессиональной среды.

– Прав наш Спикер Мажилиса и не 
правы те, кто считает, что проект СК по-
лучился нормальным. Мои коллеги и я 
будем работать над тем, чтобы усилить 

многие позиции проекта кодекса. Многие 
вещи нам придется самим донести в зако-
нопроект. Я очень надеюсь, что это будет 
два разных документа: то, что к нам при-
шло из Правительства, и то, что выйдет из 
стен Мажилиса, – подчеркнул депутат.

О том, что разработчики в лице Ко-
митета по делам строительства и ЖКХ 
Минпрома неэффективно потратили бюд-
жетные средства на разработку Строи-
тельного кодекса, в своих депутатских за-
просах на имя Премьерминистра страны 
и его замов говорили также члены пар-
ламентской фракции партии «AMANAT». 
Если же учесть, что госорган в лице 
Минпрома умудрился потратить на раз-
работку такого документа 363 млн тенге, 
удаление 44 статей из 206, содержащих-
ся в документе (практически четверти (!) 
объема кодекса) ситуация смотрится еще 
более печально.

То, что проект СК получился узкопро-
фильным документом низкого качества, 
подтверждает и профессиональное со-
общество: неприкрытое доминирование 

госорганов, которые взяли и «добавили» 
себе разрешительные функции, гдето 
ввели платные услуги для строительного 
сектора, гдето решили монополизиро-
вать рынок. Эксперты, архитекторы, НПП, 
другие общественные объединения не 
раз обращались в Правительство страны 
с просьбой вернуть проект Строительно-
го кодекса на доработку в Министерство 
промышленности и строительства РК. Увы, 
услышаны не были.

На днях Союз строителей Казахстана 
запустил новую петицию.

«Мы, Республиканское объединение 
юридических лиц «Союз строителей Казах-
стана», выступаем за возвращение кодек-
са на доработку уполномоченному органу 
– Министерству промышленности и строи-
тельства РК, так как для этого имеются все 
основания», – говорится в заявлении ССК.

По мнению профессионального сооб-
щества, для развития отрасли документ 
нуждается в кардинальных изменениях 
и удалении пробелов в законодательстве. 
Сделать это силами депутатов практиче-
ски невозможно. 

«Республиканское объединение юри-
дических лиц «Союз строителей Казахста-
на» выражает общее консолидированное 
мнение своих членов по возвращению 
проекта Строительного кодекса на до-
работку Министерству промышленности 
и строительства РК в целях детальной 
доработки с привлечением экспертов со-
общества в области градостроительства, 
архитектуры и нормотворчества», – гово-
рится в петиции.

До сих пор руководству Правительства 
удавалось игнорировать мнение и давле-
ние общественности. Признает ли Премь-
ерминистр допущенные его подчинен-
ными ошибки на этот раз? Покажет лето. 

Но если судить по тому, что экспредсе-
дателя Комитета по делам строительства 
и ЖКХ МПС РК, пенсионера Тимура Кара-
гойшина, курировавшего разработку не-
качественного проекта СК, публично про-
водили на пенсию, а потом «поощрили» 
должностью генерального директора РГП 
«Госэкспертиза», то кардинальных пози-
тивных изменений вряд ли стоит ждать.

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ
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ОБЩЕСТВО

Ян САВИЦКИЙ, Астана

Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск

ЧИСТОЕ БУДУЩЕЕ НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
В рамках масштабной экоакции «Таза 
Қазақстан. Астана – образец чистоты 
и порядка» в столице прошел субботник «Сәтті 
сәрсенбі». Мероприятие было организовано 
при поддержке акимата района Алматы, 

управления по вопросам молодежной политики Астаны, 
а также молодежного трудового отряда «Жасыл ел».

Всего в уборке было задействовано 
100 участников молодежного трудового 
отряда «Жасыл ел». Экоакция проходи-
ла на территории снежного полигона, 
находящегося в жилом массиве Желез-
нодорожный. Со слов заместителя акима 
района Алматы города Астаны Нурмата 
Абраимова, выбор локации был продик-
тован соображениями безопасности.

– Так как в акции по большей части 
участ вуют подростки, в качестве локации 
была выбрана территория снежного по-
лигона. Она отличается безопасностью, от-
сутствием проезжей части и потенциально 
опасных природных объектов, таких как 
реки и озера, а также наличием подъезд-
ных путей, – объяснил Нурмат Абдраимов.

Он сообщил, что в ходе субботника 
проводились работы по вывозу несанкци-
онированных свалок, на сегодня в районе 
Алматы собрано и вывезено 15 000 тонн 
мусора.

– Также у нас в районе уже проводи-
лась очистка парковых зон, было поса-
жено более трех тысяч деревьев. Для жи-
телей чистота становится нормой. Люди, 
выходя на улицу, стараются не мусорить. 
Мусор убрать может любой, а вот поддер-
живать чистоту – не каждый, – подчерк-
нул Нурмат Абдраимов.

В акции участвовала молодежь от 
14  лет. Как отметили участники суббот-
ника, это «невероятно полезный труд, 
который помогает природе». Кроме того, 
такие мероприятия помогают найти но-
вых друзей, а общее дело сплачивает лю-
дей. Подобные акции воспитывают детей 
и подростков, подают хороший пример, 
считает молодежь отряда «Жасыл ел». 
Ребята снимают видео для соцсетей, ста-

раясь рассказывать всем о том, чем они 
занимаются.

– Обычно мы работаем по 4 часа. Вы-
саживаем деревья, поливаем их, убира-
ем сорняки, собираем мусор. Мы подаем 
хороший пример и делаем пользу. На-
пример, в парках и других локациях нас 
видят такие же дети, как и мы. Работа не 
самая сложная, плюс нас пятьдесят чело-
век, и от этого она только легче. Кураторы 
у нас веселые, они помогают нам, если 
устаем,  – сообщили активисты «Жасыл 
ел» Амина и Нурислам.

Акции по уборке города проводятся 
еженедельно. Для этого были выбраны 
два дня – понедельник и среда.

– Проект «Жасыл ел» в этом году от-
мечает уже двадцатый сезон. Бойцы «Жа-

сыл ел» – это ученики старших классов 
и студенты колледжей. Ежегодно вместе 
с педагогами в летний период времени 
собираются списки желающих работать. В 
основном это дети из малообеспеченных 

семей – таким образом государство ста-
рается их поддержать. В рамках проекта 
по столице работой, за которую произ-
водится оплата, будут обеспечены более 
4 200 молодых людей в возрасте от 14 до 

35 лет, – поделился руководитель управ-
ления по вопросам молодежной полити-
ки города Астаны Самат Ибраев.

Он добавил, что граждане участвуют в 
озеленении столицы, строительстве объ-
ектов города, в том числе на территории 
«зеленого пояса» и социальных объектов, 
а также на территории общеобразователь-
ных учреждений и в городских парках.

– В ходе акции мы вышли за город. Как 
вы знаете, сам город уже чистый, а к окра-
инам есть вопросы. Эту территорию мы и 
очищаем. Ежедневно наши ребята прини-
мают участие в подобных акциях, но не 
более 4 часов. Мы полностью обеспечива-
ем трудящихся экипировкой, инвентарем, 
транспортом. Точки сбора, например, мы 
выбираем из общих предпочтений детей. 
Оплата труда идет порядка 64 000  тен-
ге, – подчеркнул Самат Ибраев.

Стоит отметить, что экоакции на регу-
лярной основе проходят во всех районах 
города. С начала года в экологических ме-
роприятиях приняли участие десятки ты-
сяч астанчан, представителей молодежи, 
общественных организаций, предприятий 
и учреждений, волонтеров.

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

РЕЗОНАНС

ПРЕЗУМПЦИЯ ВИНОВНОСТИ
Судья Петропавловского городского суда Азамат Ашимов 
приговорил главу КХ к 6 годам лишения свободы за 
организацию поджога складов своего конкурента, не имея 
ни одного неопровержимого доказательства. Два сельских 
«дурачка», на показаниях которых строилось обвинение, 
заявили в суде, что оговорили себя и главу КХ из-за пыток, 
но судья решил поверить департаменту полиции СКО, 
который, проверив сам себя, сообщил, что пыток не было.

Уголовное дело о «заказных» поджо-
гах складов Бари Амоева, расследован-
ное североказахстанскими полицейскими 
под руководством старшего следователя 
по особо важным делам ДП СКО Нур-
лыбека Садыкова, было передано в суд, 
несмотря на многочисленные нарушения 
закона, о которых «Литер» писал ранее. 
Прокуратура района М. Жумабаева в лице 
прокурора Алтынбека Танкыбаева и двух 
его коллег – Асылбека Конуратова и Гани 
Жалби – посчитала действия полицейских 
законными, а преступление – раскрытым.

Куда только ни жаловались сельчане! 
Писали руководству страны, Генеральному 
прокурору и министру внутренних дел о 
том, что таким образом местный «феодал» 
Бари Амоев расправляется с конкурентом, к 
которому ушли со своими земельными пая-
ми более сотни крестьян. Но главный над-
зорный орган и Министерство внутренних 
дел вернули жалобы в регион, чтобы мест-
ные правоохранители и прокуроры сами 
разобрались в собственных нарушениях.

Жители села Золотая Нива надеялись, 
что хотя бы судья Петропавловского го-
родского суда Азамат Ашимов во всем 
разберется, но зря надеялись! А ведь в 
суде были преданы огласке шокирующие 
подробности беззаконий полиции. При-
чем, нарушения закона, зафиксированные 
самими полицейскими. Бывший началь-
ник отдела полиции района Магжана Жу-
мабаева Бахтияр Есимов уличил сам себя, 
записав свои разговоры с подчиненными 
и прокурорами в то время, когда они «об-
стряпывали» это дело. Он просто забыл 
вовремя выключить диктофон, и таким 
образом материалы негласных следст-
венных действий стали известны обвиня-
емому в организации поджога Александ-
ру Кинцелю, который очень тщательно 
знакомился с обвинительным заключени-
ем и внимательно прослушал все записи.

ПРОЩЕ ПОВЕРИТЬ, ЧТО АМОЕВ 
САМ СКЛАДЫ ПОДЖЕГ…
– Проще поверить, что Амоев сам скла-

ды поджег, а этому дурачку сказал, загрузи 
Кинцеля. Сам загрузись и Кинцеля загру-
зи. Я в это еще поверю больше, – эти сло-

ва принадлежат заместителю начальника 
отдела полиции района Магжана Жумаба-
ева Денису Сергеевичу Ицкову. Широкой 
общественности это признание зама по 
следствию, который, от греха подальше, 
недавно ушел на пенсию, стали известны 
после оглашения в суде материалов не-
гласных следственных действий. То есть 
аудизаписи разговоров «подсадной по-
лицейской утки», некоего Гибатулина, с 
Александром Поздняковым – по версии 
следствия, «исполнителем заказа».

Вот, к примеру, разговор замначальни-
ка отдела полиции района Дениса Ицкова 
со своим шефом Бахтияром Есимовым, 
который теперь никакой не начальник, 
поскольку за какие-то грехи (ДП СКО ут-
верждает, что это не имеет никакого от-
ношения к делу о поджоге) переведен на 
нижестоящую должность в другой район.

Расшифровка НСД (негласных следст-
венных действий):

Ицков: – Нет, я понял, ну, б…ть, испол-
нитель офигенный. Просто офигенный ис-
полнитель, бля… Если бы два дебила дого-
ворились…, но Кинцель-то не из дебилов.

Есимов: – А кого должен был Кинцель 
просить?

Ицков: – Да и нашел бы нормальных 
заказчиков, исполнителей.

Есимов: – Ну, да. Ну, это же не разгово-
ры, а здесь, хули, бомжа, он бы завтра бы 
убил его, через 2 месяца.

Ицков: – Проще поверить, что Амоев 
сам склады поджег, а этому дурачку сказал, 
загрузи Кинцеля. Сам загрузись и Кинцеля 
загрузи. В это я еще поверю больше.

«ВСЕ БЕЗ ПРОБЛЕМ! 
КУПИ-ПРОДАЙ ЗДЕСЬ»
Из этих же записей следует, что Бахти-

яр Есимов имел неслужебные контакты с 
потерпевшим Амоевым, который, кстати, 
не удостоил своим посещением ни по-
лицию, ни суд, сказавшись больным. При 
этом никаких подтверждений болезни, 
якобы мешавшей Амоеву посещать пуб-
личные места, предоставлено не было. 
Более того, оказалось, что у него было 
достаточно сил, чтобы дать пресс-конфе-
ренцию в Астане, в которой он изложил 
свою версию событий. Интересы местного 
«латифундиста» и во время досудебного 
расследования, и в суде представляла его 
работница Мадина. Полицейские, судя по 

записям НСД, исправно отчитывались пе-
ред Амоевым и перед его представитель-
ницей по телефону.

Из расшифровки НСД:
Есимов: – Я, короче, этот... Я позвонил 

Мадине. А судья говорит... Мадина потер-
певшая будет? Я говорю, будет… Я позво-
нил Мадине! Она говорит: все хорошо,.. 
нормально будет. Позднякова пригнали? 
Да пригнали, все, надо арестовывать!

Из этих же записей, оглашенных в суде, 
следует, что Позднякову обещали, что его 
выпустят под домашний арест, если он 
«загрузит» Кинцеля. Но Поздняков при 
избрании меры пресечения в суде «зату-
пил», заявив, что будет жить у брата. Так 
что вместо домашнего ареста в отсутствие 
собственного дома Александр Кинцель 
получил камеру в СИЗО.

Как свидетельствуют те же записи, к 
Позднякову вместе с начальником отде-
ла полиции Есимовым приходил некто, 
обозначенный в расшифровке НСД как 
«неизвестный». Эта парочка заверила 
сознавшегося в исполнении поджога «ду-
рачка» (так его величает Денис Ицков), 
что решение следственного суда об аре-
сте можно будет изменить, подав «на ре-
абилитацию» (слова самого Позднякова).

Из расшифровки НСД:
Неизвестный: – Можно, через адво-

ката. Короче, смотри, переговорили с 
Амоевым, ситуацию всю объяснили. Ты 
вину свою как бы признаешь, признаешь! 
Ты был исполнителем, а заказчиком был 
этот – Буржуй! (прозвище Кинцеля, кото-
рого местные жители так прозвали после 
просмотра фильма «День рождения Бур-
жуя» – Прим. авт.) И он говорит: я тебе, ну, 
тебе, хочет адвоката нанимать хорошего.

Есимов: – Если, говорит, он Буржуя по-
садит, я, говорит, добьюсь, чтоб его закры-
ли. Если Буржуй зайдет сюда, то он тебя 
вытащит сразу.

Неизвестный: – Хорошего, дорогого 
адвоката он нанять тебе хочет! Понял?!.

Из НСД следует, что Есимов так уважает 
потерпевшего Амоева, что даже за глаза 
величает его Бари Сотоевичем. Убеждая 
Позднякова давать нужные показания, обе-
щает, что Амоев его непременно вытащит.

– Если Кинцель сюда заедет, то надо 
его вытаскивать, – передает Есимов сло-
ва Амоева. – Все без проблем, говорю. То 
есть купи-продай здесь!

ШИТО БЕЛЫМИ НИТКАМИ
В записях НСД, которые должны были 

стать неопровержимым доказательством 
вины Позднякова и Кинцеля, много еще 
шокирующих откровений, которые, воз-
можно, могут стать квалифицирующими 
признаками каких-нибудь статей УК, УПК, 
не говоря уже о нарушении этических 
норм офицеров полиции. Лично у автора 
этих строк, которая присутствовала фак-
тически на всех заседаниях суда, сложи-
лось мнение, что участники расследова-
ния этого скандального дела служат кому 
угодно, только не государству!

По словам адвоката Хамита Искенди-
рова, в деле много нестыковок, которые 
никак не согласуются ни между собой, ни с 
показаниями свидетелей. Например, Алек-
сандр Поздняков рассказывает, что полу-
чил заказ на поджог от Кинцеля, жившего 
по соседству, когда тот его просто позвал 
через забор. Следствие посчитало возмож-
ным принять эти слова на веру, поскольку 
никакими свидетельскими показаниями 
это не подтверждено, хотя в разгар посев-
ной компании во дворе Александра Кин-
целя было много рабочих. Не слышала это-
го окрика даже сожительница Позднякова, 
Кристина Креминская, которая ни разу не 
рассказала об этом в своих показаниях.

Кроме того, по словам адвоката, убеди-
тельным доказательством показаний Позд-
някова могли бы стать следы обуви, которые 
остались бы на вспаханном участке между 
соседскими домами, где якобы Поздняков 
разговаривал с Кинцелем. Но на том участ-
ке не были нарушены даже борозды, остав-
ленные бороной, чего никак быть не могло, 
если бы встреча действительно была.

А чего стоят показания Креминской о том, 
как ее сожитель ходил поджигать склады, 
спрятав в рукав и за пазуху пятилитровые 
канистры! А она его якобы сопровождала.

Н. Садыков старательно пытался всех 
убедить в том, что К. Креминская абсолют-
но не различает ни одной пластмассовой 

емкости, какого бы объема они ни были. 
Это абсолютная и очевидная ложь, потому 
что К. Креминская в любом случае в ос-
новной своей массе в своих показаниях 
настаивала на том, что те емкости, кото-
рые А. Поздняков брал с собой, он прятал 
за пазуху или клал их в рукав, что, согла-
ситесь, объективно невозможно сделать с 
теми 5-ти литровыми канистрами, о кото-
рых в своих показаниях говорил А. Позд-
няков, – поделился Хамит Искендиров.

Не обратил внимания судья Ашимов 
и на показания «исполнителя поджога» 
Александра Позднякова, который утверж-
дал, что брал с собой сожительницу один 
раз – 5 мая, в то время как Креминская 
утверждала, что ходила с Поздняковым 
«на дело» два раза – 5 и 10 мая.

– По мнению защиты, они оба лгали, 
когда давали подобные показания. Но 
почему-то суд, правда, без объяснения 
причин, пришел к мнению, что показания 
К. Креминской являются более правдопо-
добными, – рассказал адвокат.

Таких моментов в деле, откровен-
но шитом белыми нитками, как считают 
Искендиров и жители села Золотая Нива, 
еще множество. Из показаний можно сде-
лать вывод, что поджигатель даже не знал, 
в каком месте он поджег склад, а следст-
вие этого так и не установило!

В своих показаниях при производст-
ве проверки и уточнений показаний на 
месте А. Поздняков сказал, что подпалил 
5-ый склад на верхней галерее, тогда 
как со слов свидетелей и пожарных, ко-
торые после пожара производили ос-
мотр и утверждали, что попытка поджога 
05.05.23 г. в 5-ом складе произошла не на 
верней галерее, а в районе 3-4 ступени 
лестницы, которая ведет на галерею. Кро-
ме этого, из протокола ОМП, а также пока-
заний пожарных следовало, что имел мес-
то поджог еще и двери 5-го склада, тогда 
как о поджоге этих дверей А. Поздняков 
ни в одних своих показания, а также при 
производстве проверки его показаний 
ничего не говорил вообще.

Все это судья Азамат Ашимов посчитал 
возможным не заметить. А показания под-
судимых, в том числе и Александра Позд-
някова, заявившего, что его пытками за-
ставили оговорить себя и Кинцеля, а также 
показания главного свидетеля обвинения 
Андрея Позднякова, рассказавшего, что 
его пытками заставили оговорить родного 
брата, Ашимов просто проигнорировал.

– Приговор Петропавловского город-
ского суда как в целом, так и в особен-
ности в отношении А. Кинцеля, является, 
по сути, предвзятым, полностью лишен-
ным всякой объективности, несущим в 
своей конструкции явный обвинительный 
уклон. Что стало возможным прежде все-
го потому, что председательствующим по 
делу был проигнорирован один из самых 
важных принципов уголовного судопро-
изводства, как презумпция невиновности, 
когда все сомнения, а тем более неустра-
нимые, толкуются в пользу подсудимого, – 
считает адвокат Искендиров.
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЯЗЫК

ПОДДЕРЖКА 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО БИЗНЕСА
По словам управляющего директора по 

стратегии и управлению активами Нико-
лая Казутина, Фондом уже реализованы 
проработанные совместно с Правитель-
ством меры, способствующие увеличению 
доли внутристрановой ценности.

– Сегодня порядком предусмотрено 
более 14 механизмов поддержки отече-
ственных товаропроизводителей по всей 
цепочке участия в закупках. Для повы-
шения прозрачности закупок налажена 
интеграция со всеми заинтересованными 
госорганами, в том числе и с Агентством 
по финмониторингу, Антикором и Нацио-
нальной палатой в рамках «Единого окна 
закупок», – отметил Николай Казутин.

В качестве ключевых изменений – но-
вые инструменты по повышению доли 
офтейк-контрактов. Так, в этом году для 

руководителей всех портфельных ком-
паний Фонда установили КПД по увели-
чению доли таких контрактов до 10% от 
общего объема товаров. По результатам 
Программы содействия по созданию но-
вых производств всего одобрено 74 про-
екта, заключено 595 офтейк-контрактов 
на общую сумму порядка 145 млрд тенге.

– В этом году увеличен срок заклю-
чения офтейк-договоров сроком до  
20 лет при наличии дефицита продукции 
на внутреннем рынке. При этом при за-
ключении контракта изменениями преду- 
смотрена возможность установления 
встречных обязательств к производите-
лям, в том числе в отношении крупных 
предприятий по созданию пояса малого 
бизнеса вокруг своего производства. Так-
же для казахстанских производителей у 
нас действуют преференции при участии 
в закупках Фонда. Это освобождение от 
внесения всех видов обеспечений тен-
дерных заявок, в том числе от внесения 
обеспечения аванса. Им обязательно вы-
плачивается аванс в размере не менее 
30% от суммы договора, предоставляют-
ся скидки при участии в тендерах и мно-
гое другое, – рассказал заместитель гене-
рального директора ТОО «Самрук-Қазына 
Контракт» Эльдар Доскенов.

Наряду с этим, в Фонде внедрили меру 
по обязательному закупу товаров у отече-
ственных производителей поставщиками 
работ и услуг, закупаемых компаниями 
группы Фонда, а также усилили ответст-
венность подрядчиков строительно-мон-
тажных работ за неисполнение данных 
обязательств. Чтобы компании Фонда 
могли публиковать перечень товаров, за-
купаемых поставщиками при выполнении 
работ, дополнительно на веб-портале заку-
пок внедрили модуль «Товары в работах».

ЭЛЕКТРОННЫЕ ЗАКУПКИ – 
УДОБНО И ОТКРЫТО
Немаловажным фактором является и 

то, что улучшается система электронных 
закупок. Ежедневно через веб-портал 
приобретают товары, работы и услуги 

160 организаций, входящих в структуру 
холдинга. Система на единой платфор-
ме обеспечивает всю цепочку закупок –  
от планирования закупок и проведения 
процедур выбора поставщика, до заклю-
чения договоров и их исполнения.

По словам директора департамента 
по сопровождению информационной 
системы электронных закупок Айдоса 
Мустафина, только в год через систе-
му проводятся закупки на сумму более  
3,7 трлн тенге и заключаются более 85 ты-
сяч договоров. Ежедневно на zakup.sk.kz 
может проводиться свыше 250 конкурсов, 
в каждом из которых в среднем участвуют  
5 потенциальных поставщиков.

– Сегодня в системе зарегистриро-
вано почти 104 тысячи потенциаль-
ных поставщиков. Площадка позво-
ляет видеть потребности компаний 
Фонда, сроки, условия осуществления 
закупок и конкурентную среду. Любой 
желающий может найти договоры, в 
т. ч. из одного источника, – отметил  
Айдос Мустафин.

КАК «САМРУК-ҚАЗЫНА» 
КОНТРОЛИРУЕТ 
ПРОЗРАЧНОСТЬ ЗАКУПОК
Для повышения уровня прозрачности и 

недопущения нарушений в Фонде работает 
специальная централизованная служба по 
контролю за закупками. Всего за шесть ме-
сяцев текущего года службой уже рассмот-
рено более трех тысяч таких обращений. За 
2023 год было обработано свыше 6 тысяч 
обращений. Кроме этого, для всех участ-
ников закупок доступен реестр жалоб, где 
автоматически регистрируются обращения 
от потенциальных поставщиков. Со всеми 
жалобами по тендерам и результатами раз-
бирательства может ознакомиться каждый. 
Информация о планах закупок, тендерах и 
договорах Фонда и дочерних компаний так-
же находится в открытом доступе, отметили 
в «Самрук-Қазына Контракт».

Также с прошлого года на платформе 
действует новый функционал, где по-
тенциальные поставщики могут ознако-
миться с официальными разъяснениями 
отдельных норм порядка закупок в целях 
их однозначного толкования.

КАК СДЕЛАТЬ ДОСТУПНЫМИ ЗАКУПКИ  
«САМРУК-ҚАЗЫНА» ДЛЯ КАЗАХСТАНСКИХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ
Крупнейший в стране холдинг АО «Самрук-Қазына» 
совершенствует систему закупок и задает тон всему рынку. 
1 апреля 2022 года совет директоров Фонда утвердил новый 
порядок осуществления закупок. С момента вступления 
его в силу изменения в документ вносили 11 раз. В апреле 
текущего года был принят очередной пакет поправок.  
Фонд акцентировал внимание именно на прозрачности 
закупок и увеличении доли внутристрановой ценности, 
как и говорил ранее Президент. О том, какие изменения 
произошли в этой сфере, рассказали в «Самрук-Қазына».

Особенный интерес проявляют предпри-
ниматели, судя по возросшему спросу на 
словари и разговорники. Кроме того, неиз-
менно растет количество желающих посе-
щать обучающие курсы. Постоянными стали 
конкурсы, которые проводятся среди самых 
разных категорий и возрастов, от школьни-
ков до студентов, среди предпринимателей и 
госслужащих. И тот факт, что существующие 
в каждом торговом доме кабинеты для изу- 
чения казахского языка никогда не пустуют, 
говорит о растущем интересе к нему, считает 
директор ресурсного языкового центра при 
управлении развития языков Карагандин-
ской области Бибигуль Даулбаева.

Значительно лучше стала ситуация с визу-
альной информацией и рекламными текста-
ми. А предприниматели уже без внутренней 
скованности и стеснения обращаются за по-
мощью, если возникают трудности перевода 
или кто-либо со стороны им указывает на 
ошибки в визуальной информации. Недоче-
ты и ошибки в рекламных текстах и ошибках 
все еще встречаются, но уже гораздо реже. 
И все меньше их выявляют не только мони-
торинговые группы, но и потребители. Такой 
результат как в управлении по развитию 
языков, так и в ресурсном центре связыва-
ют с социальным проектом «Көрнекі ақпарат 
пен жарнама тілін біріздендіру», который 
успешно действует четвертый год. Цель про-
екта – помочь предпринимателям грамотно 
оформить рекламные щиты, баннеры на го-
сударственном языке. В рамках этого проекта 
также действует акция «Сауатты жарнама –  
сауатты кәсіпкер», во время которой пред-
принимателям оказывается методическая 
помощь для устранения грамматических, 
смысловых, стилистических и других ошибок.

– Со своей стороны мы постоянно прово-
дим профилактическую работу, оказываем 
поддержку всем желающим выучить казах-
ский. Неоценимую помощь нам оказывают 
мониторинговые группы, в которые входят 
общественные деятели, гражданские акти-
висты, представители этнокультурных объе-
динений. Безусловно, до сих пор существует 
проблема визуальной информации, и, обна-
руживая ошибки, мы проводим разъясни-
тельную беседу с руководителями организа-
ций, опубликовавшими рекламные слоганы 
с ошибками, и предлагаем бесплатную по-
мощь, – говорит Бибигуль Даулбаева.

На сегодня мониторинговые группы обо-
шли более 500 организаций и торговых до-
мов, где провели разъяснительную работу. 
Вместе с тем налажена обратная связь со 
117 предпринимателями. Для сравнения: 
еще пару лет назад языковая помощь требо-
валась почти 2 тысячам бизнесменов. Теперь 
же многие вполне освоили казахский язык и 
уже самостоятельно переводят свои реклам-
ные тексты. Впрочем, горячая линия, куда 
обращаются предприниматели по вопросам 
бесплатных переводов и получения иной ме-
тодической помощи, действует по сей день.

Не только предприниматели оказывают-
ся в фокусе внимания языковедов. Одна из 
главных целевых аудиторий – это школьники 
и студенты, для которых проводятся не толь-
ко традиционные конкурсы на знание казах-
ского. Карагандинская молодежь записывает 
подкасты, снимает видеоролики, создает не-
большие комиксы на государственном языке.

А для тех, кто начинает изучать казахский 
или только об этом задумался, в регионе 
действуют учебные центры и специальные 
курсы. Они дают возможность освоить язык 
как в течение одного месяца, так и за квар-
тал. Кроме того, успешно работают и клубы, 
где собираются желающие самостоятельно 
освоить государственный язык.

Коллектив холдинга «Nur Media» выражает искренние соболезнования 
генеральному директору ТОО «Nur Media» МӘКЕН Бахтияру Мәкенұлы и 
его семье в связи с невосполнимой утратой – кончиной брата 

АУЕСБАЕВА Ермека Макеновича.

Коллектив Института топли-
ва, катализа и электрохимии  
им. Д.В. Сокольского скорбит в связи 
с невосполнимой утратой – кончи-
ной профессора, доктора химиче-
ских наук КУЗЕМБАЯ Косылгана, 
работавшего заведующим лабора-
торией физических методов иссле-
дования, и выражает искренние со-
болезнования родным и близким. 
Светлая память о нем, как о выда-
ющемся ученом, преданном люби-
мому делу, прекрасном человеке, 
навсегда останется в наших сердцах.

КОНКУРС

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

КУЗНИЦА ЛИДЕРОВ
Академия политического менеджмента партии  
«AMANAT» объявляет о старте приема документов 
претенденток на участие в партийном проекте  
по развитию женского политического лидерства  
в Казахстане «Tomiris», направленном  
на расширение участия женщин  
в процессе принятия политических решений.

В рамках партийного проекта 
«Tomiris» пройдет обучение актив-
ных женщин с высоким лидерским 
потенциалом, готовых продвигать 
свои инициативы посредством меха-
низмов местных представительных 
органов.

Текущий сезон пройдет под эгидой 
запуска и реализации политических 
инициатив в рамках депутатской де-
ятельности маслихатов всех уровней.

Обучение направлено на развитие 
навыков, знаний и компетенций, спо-
собствующих эффективной реализа-
ции политических инициатив в части 
социально-экономического развития 
регионов.

Будут отобраны 40 участниц из всех 
регионов Казахстана для прохож- 
дения в городе Алматы интенсивной 
3-дневной обучающей программы, 
включающей модули по лидерству, 
гендерным вопросам в политике, по-
литике и трансформации Казахстана, 
публичным выступлениям, методам 
проектного менеджмента, дизайн-
мышления.

В программе предусмотрены 
встречи с видными политическими 
деятелями Казахстана и Германии.

По итогам обучения участники по-
лучат рабочие механизмы и инстру-
менты для реализации своих полити-
ческих инициатив, способствующих 
решению социально-экономических 
вопросов в своих регионах, а также 
направленных на повышение благо-
состояния населения страны.

Расходы на проезд и проживание 
участниц в городе Алматы будут по-
крываться за счет организаторов.

Принять участие могут лица, имею-
щие опыт руководящей, организатор-
ской работы, реализации социаль-
но-экономических и политических 
проектов, обладающие высокими 
профессиональными деловыми ка-
чествами и лидерским потенциалом.

К отбору допускаются лица жен-
ского пола, депутаты маслихатов 
всех уровней 1–8 созывов, предоста-
вившие полный пакет документов до 
окончания срока приема заявок.

Заинтересованным лицам необ-
ходимо:

1. Заполнить онлайн-форму.
2. Направить пакет документов по-

средством электронной почты (info@
apm.amanatpartiasy.kz) с темой пись-
ма «Tomiris»/ФИО/регион», который 
должен включать:

a) копию удостоверения личности;
b) видеопрезентацию, размещен-

ную на платформе Youtube, в назва-
нии указать ФИО и регион, продол-
жительностью не более 60 секунд 
(более длинные видео не будут допу-
щены к участию в отборе);

c) резюме/CV;
d) два рекомендательных письма 

в произвольной форме, за подпи-
сью руководителя с места работы и 
секретаря маслихата/регионального 
филиала партии.

Отбор участниц будет произво-
диться конкурсной комиссией по 
итогам оценки документов (резюме, 
видеопрезентация) и онлайн-собесе- 
дования.

Критерии отбора: действующие 
или бывшие депутаты маслихатов 
всех уровней, видеопрезентация с 
ответами на требуемые вопросы, на-
личие инициатив/проектов по соци-
ально значимым проблемам.

Партийный проект по развитию 
женского политического лидерства 
«Tomiris» реализуется при поддерж- 
ке Национальной комиссии по делам 
женщин и семейно-демографиче-
ской политике при Президенте РК и 
Представительства Фонда им. Конра-
да Аденауэра в Казахстане.

Срок подачи докумен-
тов – с 1 по 10 июля 2024 года,  
до 18:30 по времени г. Астаны.

Дополнительная информация:  
+7 (7172) 70-76-75.

Самал АХМЕТОВА, Караганда

Руководство и коллектив партии «AMANAT» выражают искренние 
соболезнования генеральному директору ТОО «Nur Media» МӘКЕН 
Бахтияру Мәкенұлы и его семье в связи с невосполнимой утратой – 
кончиной брата АУЕСБАЕВА Ермека Макеновича.

НАЧНИ С СЕБЯ!
В Карагандинской области все больше жителей региона 
стремятся выучить государственный язык. И для этого им 
предоставляется немало возможностей – от бесплатных 
языковых курсов до публикации незатейливых комиксов.

Роман МЕЗЕНЦЕВ, Астана

Коллектив ТОО «Айкын – Литер» выражает глубокие соболезно-
вания генеральному директору ТОО «Nur Media» МӘКЕН Бахтияру 
Мәкенұлы и его семье в связи с кончиной брата 

АУЕСБАЕВА Ермека Макеновича.
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МАСТЕРАМ ПЕРА И МИКРОФОНА 
ПОСВЯЩАЕТСЯ
В Талдыкоргане около 50 представителей масс-
медиа были отмечены специальными наградами 
за вклад в развитие региональной и в целом 
отечественной журналистики. Как сообщили 
в пресс-службе акима области Жетысу, от имени 
главы региона с профессиональным праздником 
работников СМИ поздравил заместитель акима 
Марлен Кольбаев. Выступая перед журналиста-
ми, он отметил, что значение профессиональной 
журналистики с каждым годом только растет.

– Своим ежедневным трудом 
вы оказываете большое содей-
ствие в укоренении в обществе 
принципов патриотизма, духовно-
сти, культуры, – отметил он. Прият-
ным сюрпризом стало исполнение 
новой песни, посвященной масте-
рам пера и микрофона.

На торжественной встрече, по-
священной профессиональному 
празднику, также были объявлены 
победители областного конкурса 
среди журналистов «Құлагер» на 
приз акима области, проводимого 
областным управлением общест-
венного развития. Поздравлял и 
вручал награды лучшим журнали-
стам области Жетысу заместитель 

акима региона Марлен Кольбаев. 
Он отметил, что представители 
масс-медиа сегодня не просто 
работают с информацией – они 
формируют общественное мнение 
по всему спектру происходящих 
процессов в нашей стране и реги-
оне, связывают в диалоге власть и 
общество.

– Пользуясь случаем, выражаю 
вам искреннюю благодарность 
за оказываемую поддержку в 
решении насущных проблем и 
задач региона, – отметил в ходе 
своего выступления Марлен Коль-
баев. – Благодаря вам мы имеем 
возможность информировать на-
селение о разных направлениях 
развития края. Кроме того, наше 
с вами взаимодействие – эффек-
тивный механизм обратной связи 
с гражданами, позволяющий под-
робнее узнать о чаяниях жителей 

и вовремя донести достоверную 
информацию. Ведь оперативно 
реагируя на обоснованную крити-
ку, можно предупредить развитие 
многих проблемных вопросов. 
Радует, что в информационном 
поле нашего региона работает 
много настоящих профессионалов 
своего дела, которые стремятся 
постичь суть происходящего, опе-
ративно и достоверно донести ин-
формацию до людей. Желаю всем 
крепкого здоровья, семейного 
благополучия, творческого вдох-
новения и больше поводов для 
хороших и добрых новостей.

Напомним, накануне из рук 
Президента страны главный ре-
дактор областной газеты «Жетысу» 
Жуматай Амреев получил высокую 

государственную награду – орден 
«Құрмет». Также Указом Главы го-
сударства медалями «Ерен еңбегі 
үшін» были награждены специаль-
ный редактор телерадиокомпании 
«Жетысу» Надежда Белова, опера-
тор телерадиокомпании «Жетысу» 
Айдар Хусайынов, собственный 
корреспондент республиканской 
газеты «Казахстанская правда» по 
области Жетысу Дина Боранбаева, 
которым президентские награды 
были вручены в ходе торжест-
венного собрания, состоявшегося 
в Талдыкоргане. Здесь же были 
подведены итоги конкурса на 
приз акима области «Құлагер». 
Кстати, в нынешнем году данный 
конкурс впервые проводился не 
в конце календарного года, а был 

приурочен к празднику журнали-
стов. Итак, в номинации «Лучшая 
статья» победил журналист газеты 
«Жетісу» Асыл Султангазы, «Луч-
ший телесюжет» – собкор респуб-
ликанских телеканалов «Хабар» 
и «24KZ» Гульнара Жантасова. 
Лучшим оператором признан опе-
ратор ТРК «Жетісу» Жасулан 
Шынкенже. Лучшим дизайнером 
печатного издания стала мастер 
компьютерной верстки газеты 
«Вестник Жетісу» Галина Абиль-
динова, а в номинации «Лучший 
видеодизайн» – дизайнер теле-
радиокомпании «Жетысу» Ильяс 
Сапарбекулы. В номинации «Ак-
туальный вопрос в социальных 
сетях» не было равных журнали-
сту и блогеру Дине Балхашкызы. 

Победа в номинации имени Бей-
сена Куранбека «За профессио-
нальное мастерство» досталась 
журналисту ТРК Гульжан Кызай-
баевой. Ветераном журналистики 
признан в нынешнем году Нусип-
бай Абдирахымов. Всем победите-
лям конкурса были вручены спе-
циальные статуэтки, дипломы и 
денежные сертификаты на сумму 
500 тысяч тенге.

После церемонии награждения 
состоялся праздничный концерт, 
в ходе которого присутствующих 
ждал еще один приятный сюр-
приз. Трио «Күренбел» исполнило 
песню «Журналистер гимні» на 
слова Амреева и музыку Бексулта-
на. Песня прозвучала впервые.

Фото Дмитрия ЕРОФЕЕВА

МУЗЫКА ЯРКИХ 
КОНТРАСТОВ

Уникальный концерт «Музыкальные контрасты» 
в рамках Международного фестиваля «Опералия» 
пройдет сегодня на сцене Камерного зала 
им. К. Байсеитовой.

За дирижерским пультом оркестра 
«Астана Опера» – автор программы, 
кавалер ордена «Құрмет» Руслан Бай-
мурзин. В вечере также принимают 
участие замечательные солисты-ин-
струменталисты – скрипач Сагикожа 
Ережепов, флейтистка Алима Абеуова 
и кларнетист Алмаз Токпанов.

– Эксклюзивность программы 
заключается в том, что в ней будут 
представлены редко исполняемые 
произведения современных компо-
зиторов, а также разные музыкаль-
ные жанры и знаковые премьерные 
номера, – сообщили в пресс-службе 
столичного театра.

Наибольший интерес в музы-
кальном вечере представляет блок 
произведений композиторов США. 
Например, артисты исполнят сюиту 
из балета «Пульчинелла» для скрип-
ки и фортепиано, созданную Игорем 
Стравинским в 1925 году. Это удиви-
тельно стройное сочинение являет 
собой яркий пример неоклассицизма 
в музыке. Композитор взял за основу 
темы произведений Джованни Бат-
тисты Перголези и других итальян-
ских классиков XVIII века, придав им 
современное звучание. Сочинение, 

вдохновленное традициями комедии 
дель арте, поражает своей легкостью 
и изысканностью.

Для справки: комедия дель арте 
(итал. commedia dell’arte), которую 
также называют «комедией масок», – 
это один из видов итальянского на-
родного (площадного и уличного) те-
атра. Спектакли создавались методом 
импровизации на основе сценария, 
содержащего краткую сюжетную схе-
му представления с участием актеров, 
одетых в маски.

– И если с сюитой из балета «Пуль-
чинелла» столичный зритель уже зна-
ком, то Концерт для кларнета, струн-
ного оркестра, арфы и фортепиано 
Аарона Копленда публика услышит 
впервые, – уточнили в театре.

Аарон Копленд – представитель 
старшего поколения американской 
национальной композиторской шко-
лы, поколения, сыгравшего значи-
тельную, а может быть, и решающую 
роль в ее становлении. Этот концерт 
был написан в 1947 году для знаме-
нитого кларнетиста Бенни Гудмана.

Копленд, будучи одним из выда-
ющихся американских композиторов 
XX века, привнес в это произведение 
элементы джаза и фольклора, что 
придает ему особые энергетику и ко-
лорит. Концерт сочетает в себе лири-
ческую красоту с энергичными ритма-

ми, что позволяет кларнету блеснуть 
во всей своей виртуозности.

В рамках концерта также мож-
но будет послушать сочинение Арво 
Пярта – Fratres («Братья») для скрип-
ки и камерного оркестра. Это одно из 
самых известных произведений этого 
эстонского композитора. Пярт раз-
работал уникальный стиль, который 
он назвал «тинтиннабули» (от латин-
ского «колокольчик»), характеризую-
щийся простотой и медитативностью. 
«Fratres» для скрипки и камерного 
оркестра – это опус, в котором каж-
дая нота наделена глубоким смыслом, 
создавая атмосферу духовного погру-
жения и созерцания.

Апогеем вечера станет впервые в 
мире исполняемая с оркестром Кон-
цертная транскрипция для флейты и 
струнного оркестра Прелюдии, фуги 
и вариации Сезара Франка – Евгения 
Магалифа. Франк, один из крупней-
ших представителей французского 
музыкального романтизма, известен 
своими эмоционально насыщенными 
и мелодически богатыми произве-
дениями. В свою очередь адаптация 
для флейты и оркестра, выполненная 
Магалифом, открывает новые грани 
этого произведения, подчеркивая его 
лиризм и изящество.

Камерный оркестр под руководст-
вом дирижера и автора концерта Рус-
лана Баймурзина представит эти про-
изведения в новом свете, раскрывая 
все нюансы и колорит музыкальных 
стилей. Послушать концерт «Музы-
кальные контрасты» можно сегодня в 
театре «Астана Опера».

КИНО

ТОНКАЯ ПАУТИНА 
СЕМЕЙНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ
Подготовительный этап полнометражного художествен-
ного фильма «Шырмауық», снимаемого при содействии 
Государственного центра поддержки национального кино 
(ГЦПНК), подходит к завершению. Этот фильм рассказывает 
трогательную историю о матери, страстно переживающей 
за будущее своих «духовно бедных» детей: сына, невестки 
и внучки, стоящей перед темным будущим.

Съемки будут проходить в живописных мес-
тах Карагандинской и Алматинской областей. 
Как отмечает режиссер и сценарист фильма 
Азамат Шаргынов, съемочная команда настро-
ена вложить всю душу в создание этой картины, 
стремясь передать зрителям тонкую паутину се-
мейных отношений и надежды на лучшее.

«Шырмауық» – это фильм, который застав-
ляет задуматься о ценности семьи, любви и 
веры в будущее. Сложные переживания ма-
тери, разочарование сына и невестки, а также 
угроза темного будущего для внучки – все это 
переплетено в этой глубокой драме.

– Благодаря поддержке ГЦПНК, каждый 
аспект создания фильма «Шырмауық» будет 
выполняться на высочайшем уровне. Мы при-
глашаем всех желающих следить за процессом 
реализации проекта и ждем с нетерпением 
премьеры этого важного фильма, который обе-
щает стать ярким событием в мире кинемато-
графии, – подчеркнули в Киноцентре.

Еще один фильм, привлекающий внима-
ние, – «Күн ұясына батқанда». Картина также 
создана при содействии Государственного 
центра поддержки национального кино.

Кинокартина призвана напомнить зрителям 
о важности и ценности жизни – даже, казалось 

бы, самых простых и привычных ее моментов. 
В этом фильме под руководством сценариста 
и режиссера Алмаса Фазыла снялись такие 
талантливые актеры, как Болат Момынжанов, 
Дарига Кушекбаева и Сагызбай Карабалин.

Особенно следует выделить восхититель-
ные локации съемок, отражающие красоту 
Алматинской области, – озера Тузколь, Жала-
наш и река Чарын.

В ленте рассказывается история о мо-
лодом фотографе, который отправляется в 
путешествие со своей мамой. Именно она 
вдохновляет нашего героя на его творче-
ство. Среди великолепных гор и водопадов 
они обсуждают темы семейных ценностей. 
Наблюдая, как солнце заходит за горизонт, 
главный герой раскрывает тайну, которая не 
покидает его уже долгое время...

Напомним, ранее Государственный центр 
поддержки национального кино провел в 
Алматы питчинг кинопроектов. Экспертный 
совет детально рассмотрел 87 проектов, 
отобранных из второго этапа конкурса. Спе-
циалисты обсудили кинопроекты, которые 
претендуют на признание национального 
фильма. При этом акцент был сделан на со-
ответствие сценария приоритетным темам, 
структуре сюжета и принципам драматургии.

В результате голосования положительное 
заключение Экспертного совета получили 
29 кинопроектов.

Следующий номер газеты «Литер» выйдет в субботу, 6 июля


